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Pesca |Almadraba

Las almadrabas inician los trabajos en tierra en
espera de la nueva temporada P8

Calamento

■ El Carnaval de los Pejigueras, fechado para el 28 de
febrero, cerrará las fiestas carnavaleras en el
municipio. Pero antes, este domingo 25, tendrá lugar
la Gran Mejilloná Popular, una de las fiestas grandes
del carnaval conileño, en la que se podrán degustar
más de 600 kilos de mejillones. P12 -15

Aún queda la Mejilloná 
y los Pejigueras

CARNAVAL Encara la recta final

Después de mucho
tiempo, los amarillos
logran salir de la zona
de descenso P26

Un paraíso ecológico. Un templo del sabor. Un ecosistema natural. Una finca,
Ecocinelle, que se transformó en 2018 en ecológica y que usa, con maestría, la fauna
auxiliar y otras técnicas para dejan atrás el uso de pesticidas químicos y nitratos para la
tierra. Esta semana conocemos a Pedro José Muñoz Sánchez y Elisa Patiño, sus
gerentes, quienes nos hablan de su producción y también del Mercadillo de El Colorado
que abrirá sus puertas en las próximas semanas  . PAG 4-5

PASIÓN 
POR LA
TIERRA



Imágenes
destacadas

Conil se suma al
dolor y el luto tras el
asesinato de dos
guardias civiles

el puerto de Barbate. La alcaldesa, Inmacu-
lada Sánchez, acompañada de Susana Ber-
múdez, que se desplazó a la localidad veci-
na, expresó su apoyo a las familias afectadas
y decretó que las banderas en Conil ondeen a
media asta en señal de duelo. Conil ha mos-
trado su repulsa ante lo sucedido, destacan-
do la urgencia de abordar el problema de las
narcolanchas y la necesidad de fortalecer la
seguridad en las zonas costeras. Inmaculada
Sánchez subrayó la insuficiencia de las me-
didas actuales y la vulnerabilidad de los
cuerpos de seguridad del estado ante situa-
ciones como esta.

“Queda claro que ni las medidas imple-
mentadas en 2018 han sido suficientes para
frenar el tráfico ilegal y proteger a nuestros
agentes”, afirmó la alcaldesa. En este senti-
do, hizo un llamado urgente a dotar a los
cuerpos de seguridad de los medios huma-
nos y materiales necesarios para enfrentar
eficazmente estas amenazas.

Antonio Jesús Aragon, Teniente de Alcal-

desa, respaldó la propuesta de declarar las
costas de Cádiz como Zona de Especial Sin-
gularidad, destacando la necesidad de una
respuesta coordinada y acciones concretas.
Además, enfatizó la importancia de propor-
cionar recursos suficientes para garantizar la
seguridad en estas áreas.

El pueblo de Conil, unido a los cuerpos de
seguridad, manifestó su solidaridad median-
te un minuto de silencio en honor a los agen-
tes fallecidos, asesinados vilmente mientras
realizaban su labor en la localidad vecina.
Este gesto de respeto se extendió más allá de
las fronteras municipales, llegando hasta
Barbate, donde también expresaron su apo-
yo a la comunidad vecina en medio de la tra-
gedia.

La tragedia ha desencadenado un llamado
a la acción más amplio, evidenciando la ne-
cesidad de medidas inmediatas para garanti-
zar la seguridad en las costas de Cádiz y pro-
teger a aquellos que arriesgan sus vidas en la
defensa del orden y la justicia. ■
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D
ejadme decir una palabra a su favor. A favor
de quienes duermen en los bancos de los
parques en verano, de quienes, en lo más
duro del invierno y la lluvia, buscan refugio

de los cajeros automáticos de los bancos, a favor de
los que arrastran su pobre mobiliario de cartones
por las aceras y sus roperos de bolsas de plástico, y
su bodeguilla de vinos en cartón y su enorme sole-
dad y su carencia inmobiliaria por las noches en
las avenidas y los callejones. 

Ten por seguro que esos banqueros no te van a
estafar con la hipoteca y que su única cláusula
suelo consiste en un par de metros de asfalto, ado-
quines o losetas en los que sentar a ratos su sole-
dad, ordenar su departamento de objetos encon-
trados y su balance de pérdidas.

La verdad es que les importa muy poco el índice
Dow Jones porque su stock de tristeza no tiene lí-
mites conocidos ni contables.Les interesa más
bien el índice de humedad relativa media o de in-
temperie absoluta extrema, solo que esos datos o
no se reflejan en los informativos o los tienen que
leer en los periódicos atrasados,y la verdad es que
no les trae cuenta repetir en la memoria la hume-
dad de la que hace tres días les informaron pun-
tual, dolorosamente y a toda página, cada sección
de sus propios huesos.

Mis banqueros no forman parte en sociedades
anónimas, sino que padecen soledades anónimas.
No invierten en bolsa porque sus valores no coti-
zan y sus bolsas son de plástico arrugado. Tampo-
co tienen depósitos en fondos buitre, más bien
comparten fondo de parque público con las palo-
mas. Los únicos consejos de administración que
conocen son los de alguna institución que les
aconseja como administrar su vida -qué ironía-
durante algunas noches de albergue, siempre que
deje fuera a su perrillo.

No exigen, no reclaman, si acaso piden o sim-
plemente nos informan con un cartoncito de su ne-
cesidad.¿Qué perdemos por ofrecerle una mirada
horizontal, una palabra amable, un síntoma de
comprensión, un café? Su propia presencia ya es
un manifiesto sobre los avatares de su vida, de
quién sabe cuántas zancadillas, caídas propias o
provocadas, elecciones confusas en malos mo-
mentos, desamores, olvidos; hechos y cosas que a
otros les fueron perdonadas, de las que otros pu-
dieron sobreponerse y ellos no.

Y ahí están mientras están, hasta que un día ya
no están. Si acaso una nota en el periódico, “Halla-
do el cuerpo sin vida de un transeúnte… todo indi-
ca que su fallecimiento se debió a causas natura-
les…” Las causas naturales de vivir en la calle. Al-
guna gente buena se concentra y le ofrece su pre-
sencia a modo de funeral civil para que al menos
tenga ese instante en la conciencia.

No quiero presumir de ideas, pero a veces me
pregunto: ¿Consideran los Consejos de Adminis-
tración de las entidades financieras que las cabi-
nas de los cajeros automáticos forman parte de su
obra social? Les diré lo que yo considero: Para la
próxima revolución quizá antes de tomar el Pala-
cio de Invierno mejor sería, y más práctico, tomar
el Banco de Invierno y ocupar las estaciones de
tránsito, las comunicaciones estratégicas donde
los fantasmas depredadores, esos seres helados de
las grandes corporaciones financieras circulan
impunementehacia la avaricia, la usura y el pilla-
je. ■

Artículo Primero

Oda a los banqueros
Rafael Lara

Elpueblo de Conil se sumó al luto y la
consternación tras el asesinato de
dos guardias civiles que fueron
arrollados por una narcolancha en

Sube y baja

El Equipo de Gobierno
ha cumplido con los

plazos en tiempo y forma,
algo que siempre es de
agradecer

PEDRO PÉREZ |CONCEJAL DE URBANISMO

Por la culminación de las obras en
la calle Ramón y Cajal

El infiltrado

■ Hablamos, claro está, de la situación de los
agentes de la Policía Local. “La moral de los
policías está por los suelos, hay compañeros con
ansiedad, dados de baja por este motivo, se está
dando una situación insostenible y por supuesto
una desmotivación generalizada. Nos sentimos
desamparados y ninguneados”, indican desde
los sindicatos que les representan. Unos
sindicatos que ya no saben qué hacer para que
se atiendan sus demandas y que encima se
encuentran una respuesta por parte de los
responsables municipales que en su opinión son
“irrespetuosas, carentes de contenido y de
sentido, tergiversan la verdad y nos muestran
una cara muy distinta a la que muestran a la
opinión pública”. 

Más tarde o más temprano
deben darles una solución

+La puntilla

■ La paciencia es clave al trabajar en un
proyecto que, guste más, o guste menos, acaba
de comenzar. Tener paciencia permite resistir
los desafíos, aprender de los errores y celebrar
los pequeños triunfos. Aunque es importante
escuchar las críticas constructivas, también es
crucial discernir entre la retroalimentación
valiosa y las opiniones que buscan socavar el
ánimo de este nuevo equipo de Gobierno que
tan solo lleva siete meses en el cargo. La
paciencia no solo fortalece la perseverancia,
sino que también facilita ajustes y mejoras
constantes en el camino hacia el éxito. Por
supuesto que hay cuestiones que se deben
criticar, pero a veces vemos que existe una
crítica hacia todo lo que se hace...

La paciencia, el proyecto y
las críticas

La lucha contra el
narcotráfico se ha

cobrado la vida de dos
agentes de la Guardia Civil y
era algo que se veía venir.

F. GRANDE-MARLASKA | MINISTRO DE INTERIOR

Los agentes llevan años pidiendo
más medios humanos y materiales

Ha dicho...
Inmaculada Sánchez
Alcaldesa de Conil

Es el punto de inicio  para atender con
celeridad la ampliación de suelo, tanto para la
vivienda, como para el uso industrial

La alcaldesa sobre la creación de la Mesa de Trabajo para el PGOM de Conil‘‘ ’’
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A curarse 
en salud

M
aravillosa actuación del coro de Barbate
‘El baúl de la Piquer’, felicidades por su
repertorio, que ha logrado abrir otro ba-
úl, el de mis recuerdos. A todos nos ha

marcado algún profesor o profesora. Para bien,
porque haya conseguido el éxito en la docencia, o
por aspectos negativos, que hiciera que su asigna-
tura se convirtiera en un auténtico calvario.  En la
Facultad de Medicina, se estrecha aún más el con-
tacto entre profesores y alumnado porque ese pro-
fesor que explica en clase, también es quien te da
las prácticas y llega a convertirse en un compañero
y en el juez que valora y te guía. Por eso quizás ese
‘marcaje educacional’ sea aún más recordado pos-
teriormente en tus años de profesión. Los estudios
de Medicina mejoran notablemente a partir de ter-
cer curso porque empiezas a contactar con la ver-
dadera medicina, al trato con los pacientes, a sen-
tirte orgulloso y emocionado por llevar una bata y
un fonendo colgado al cuello. En sexto de Medicina
tuve mi primer contacto con la asignatura de der-
matología. Visitar esa pequeña consulta ubicada
en la segunda planta del hospital Puerta del Mar,
donde tan amablemente me recibía Gloria, y sentir-
me partícipe de diagnósticos y pequeñas interven-
ciones, abrió un mundo hasta ahora desconocido.
Recuerdo esa primera práctica arremolinados en
una mesa amplia por grupos de 4 estudiantes jun-
to al profesor de dermatología. Ahí fue el momento
en el que conocí al Profesor D. Joaquín Calap Cala-
tayud, licenciado en Medicina por la Universidad
de Valencia, especialista en Dermatología y doctor
en la Universidad de Munich, director del departa-
mento y catedrático de Dermatología por la UCA,
jefe del Servicio de Dermatología del Hospital de
Mora, director del Departamento de Medicina y
Medalla de Oro por la UCA, con publicaciones cien-
tíficas nacionales e internacionales, director de in-
finitas tesis doctorales, apasionado de congresos y
comunicaciones, corpulento, de voz profunda con
un cierto contenido nasal y aderezada bastante por
su procedencia valenciana. Me impresionaba su
ojo clínico en los diagnósticos, esa agilidad mental
para poner nombres a lo que aquellos asombrados
estudiantes solo veíamos como manchas y verru-
gas. Una facilidad para con solo levantar la cabeza
y expandir la lesión con sus grandes manos, des-
embocara en una palabreja médica que pronuncia-
ba tan segura que era diagnóstico de certeza. Mi
memoria visual y sus explicaciones hicieron que
muchas lesiones se me quedaran grabadas y en las
diapositivas de clase solía intervenir con algo de
acierto llamando la atención del profesor Calap.

En mi baúl 

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

M
uy buenas. Me llamo Younes y hoy
quiero sumergirme en las aguas
turbulentas de la sociedad con-
temporánea para hablarles de un

prototipo de persona que, lamentablemen-
te, está proliferando como hongos tóxicos
(que no alucinógenos) entre la espesura de
nuestra Breña…  Se trata de aquel individuo
que encarna la perfecta fusión de la nece-
dad, tontería, imbecilidad, idiotez, estupi-
dez, y un sinfín de términos que podrían
quedarse cortos para describir su inmensu-
rable falta de sensatez. No diré nombres por-
que tiene muchos nombres, incluso esa des-
cripción podría ser el reflejo del espejo en el
que peino mi calva cada mañana antes de
pisar una cagada de perro.

Pero sigo. Estos especímenes, que viven
entre nosotros pero parecen multiplicarse
como gremlins  y encuentran su hábitat per-
fecto en el pseudo anonimato de las redes
sociales o en las barras de los bares, mien-
tras se expande la humedad de una meada
mal escurrida junto a la bragueta del panta-
lón. Se disfrazan de defensores de la verdad
y la justicia, mientras despliegan su maes-
tría en la retórica necia y el argumento ton-
to.

Son muy parecidos a un servidor, incluso
muchas veces soy yo mismo (con mi meca-
nismo). Hablamos de un individuo, imbécil
por naturaleza, que se erige como un idiota
de la más alta categoría. Un bobo estúpido
que se pavonea con su ignorancia, un zo-
quete convencido de que sus opiniones, que
más que pensamientos, son piedras precio-
sas en el vasto y complejo paisaje del desco-
nocimiento. 

Pero la ironía alcanza su punto culminan-
te cuando estos mentecatos zopencos se
proclaman a sí mismos como guardianes del
espíritu crítico. ¡Qué paradoja! Su jactancio-
sa vanagloria enmascara un ego tan sober-
bio que podría eclipsar el sol mismo. Alti-
vos, engreídos, altaneros, estos presuntuo-
sos se erigen como faros de sabiduría, mien-
tras su arrogancia desborda como un río
descontrolado para acabar sucumbiendo en
la playa del Carmen cual vómito de madru-
gada embriagada en un callejón.

Su modus operandi se alimenta del afán
de buscar un beneficio personal, camuflán-
dose como altruistas defensores de la moral
y la ética. Críticos de todo y de todos, se arri-
man al sol que más calienta sus expectativas
de ganar tres duros, incluso si eso implica
criticar y criticar, con el espíritu crítico más
voluble que un azucarillo en un café. Estos
individuos y la falsedad que destilan, son
collón miedicas, cobardicas correlones
amarillos. Se esconden detrás de pantallas,
desplegando una retórica chorompo que po-
dría ser confundida con el graznido de un
gallogallina. Y así, este pataruco de la hipo-
cresía se pierde en el océano de su propia in-
significancia, como un gurrumino en un
mar de desdén. 

Es el retrato, quizás para muchos el auto-
rretrato, de esta lamentable proliferación en
la era de la comunicación digital, más que
un mero necio, es un compendio andante de
términos que describen a la perfección su la-
mentable falta de discernimiento.

Desde su nacimiento, este tonto imbécil
ha llevado consigo el estigma de la idiotez,
como si su existencia estuviera destinada a
desafiar cualquier intento de racionalidad.
Un bobo estúpido que se pavonea como un
zoquete ignorante, convencido de que la ig-
norancia es una virtud. Pero no os dejéis en-
gañar, este burro ceporro es un memo men-
tecato, un zopenco inepto en todas las disci-
plinas que requieren mínima habilidad cog-
nitiva. Un majadero palurdo, un asno acéfa-
lo perdido en las tinieblas de su propia igno-
rancia. Orgulloso hasta la médula, este pre-
suntuoso presumido y jactancioso vanaglo-
rioso se erige como el faro de la sabiduría,
aunque más bien parece ser un farol de poca
luz.

En sus momentos de egocentrismo, este
petulante pedante que camina por la vida
con la fatuidad como su sombra insepara-
ble, como si cada paso que da dejara una
huella de superioridad. Este ególatra ensi-
mismado, narcisista absorto y engreído aco-
bardado, es pusilánime y temeroso. Apoca-
do y medroso, este miedoso encogido y ami-
lanado nunca se atrevería a enfrentar la
sombra de su propia cobardía y vanidad. 

Quizás sea yo, quizás sea usted, pero os lo
aseguro y no es por ofender, qué a gusto me
he quedado… Caretas fuera aunque estemos
en Carnaval. Y es que para muchos seré yo, y
muchos son para un servidor.

Acéfalo

YOUNES
NACHETTsin

diazepam
ferareros@hotmail.com

Las visitas a su departamento hicieron que mi nom-
bre y mi cara fuesen más conocidas y me animaron
a ser alumno interno de Dermatología, presentán-
dome a examen y obteniendo dicha plaza. Ese mo-
mento supuso adentrarme más en la vida de la per-
sona que la ya conocida de profesor. Conocer a un
extenso grupo de dermatólogos del departamento,
incluso un médico alumno de Honduras Dr Alejan-
dro Godoy, que mostraban devoción por su jefe el
Prof Calap. Visto así, yo paseaba por las plantas del
hospital más ancho de lo que estoy ahora junto a mi
mentor, visitando pacientes en distintas especiali-
dades y acompañado de quién me presentaba co-
mo un colega más. El trato tan humano que dispen-
saba, sentado junto a la cama y preguntando por
otros aspectos de la vida al paciente, me hizo enten-
der la cercanía como persona que el profesor Calap
cultivaba en sus visitas. La jornada comenzaba a las
8 de la mañana con consultas en el departamento y
terminaba cerca de las 3 de la tarde con las visitas a
interconsultas y algún paciente que esperaba en la
segunda planta rogando asistencia. Aquí entendí la
medicina del Dr Calap, mientras había pacientes
había trabajo independientemente del horario. Es
verdad también que fruto del enorme número de
pacientes, la consulta era un poco caos de entrada
y salida de enfermos en distintos horarios y con in-
tervenciones que, como por arte de magia, desem-
bocaba en el mayor orden de atención y en el mejor
trato al paciente. Nunca vi en los años que asistí,
que se rellenara una hoja de reclamaciones en ese
departamento. 

Tuve el honor de participar en un libro en su ho-
nor donde describo una anécdota que retengo en
mi memoria. Cierto día noté al Profesor Calap más
serio, apenas me hablaba y me pidió cuando entró
un compañero suyo que saliera de la consulta. Me
resultó extraño porque era partícipe de casi todo en
esa consulta. Tras una larga espera el dermatólogo
que entró, me ofreció trabajar con él, pero antes ha-
bía pasado por el filtro de mi maestro. Quería asegu-
rarse que me ofrecía un buen futuro, un trabajo dig-
no y que no mermara mi desarrollo profesional. La
frase del compañero lo decía todo: " Fernando, no
sabes hasta qué punto te quiere D. Joaquín". Allí fue
mi despedida tras dos años de enormes vivencias
que me impregnaron de humanidad, cariño, ale-
gría, conocimientos, devoción por mi profesión y
respeto al paciente. Hace dos semanas recibí la in-
esperada y triste noticia de su fallecimiento. El or-
gullo de haber sido uno de sus alumnos más cerca-
nos y el aluvión de mensajes cariñosos que otros
alumnos/as como yo, han escrito a su maravilloso
recuerdo, me ratifican la enorme valía de un gran
dermatólogo y mejor persona. Por siempre en mi re-
cuerdo, gracias profesor, gracias Mi Profesor. ■
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Younes Nachett
CONIL

D ías atrás me comentan que hay
una serie de personas que esta-
ban organizando un mercadillo
de productores y artesanos de la

comarca de la Janda. La idea es que el
mismo se ubique en El Colorado y se in-
augure en marzo. La idea me atrae y deci-
do hablar con uno de sus promotores,
Pedro José Muñoz Sánchez, quien junto
a su pareja, Elisa Patiño, son también los
gerentes de una finca ecológica en la zo-
na de Barrio Nuevo. Antes de llamarle
me informo un poco… la finca se llama
Ecocinelle… ¡Uf! Ya el nombre me des-
pierta esa curiosidad que me arrastra en
multitud de ocasiones a conocer a gente
maravillosa, a esa clase de personas cu-
ya existencia es fundamental para que el
mundo no sea la mierda que tantas otras
se esfuerzan en que sea. Sin que exista la
palabra, en privado las denomino homo-
equilibrio… Así que marco su número y
quedamos… me manda la ubicación, su
finca está en el carril de Pies Quema-
dos… ¡Uf! Tiene buena pinta…

El objetivo del encuentro es hablar so-
bre el mercadillo pero es ver la finca y el
guión que llevaba en mi cabeza cambia
por completo… antes del mercadillo
quiero saber quiénes son  Pedro José Mu-
ñoz Sánchez (Er Perico) y Elisa Patiño…
“Ese loco con el pelo largo” que ya todo
el mundo sabe que de loco poco… en to-
do caso, un pionero, “una punta de lan-
za” de la producción ecológica en esas
tierras de antiguos colonos que rodea
Barrio Nuevo y El Colorado… De hecho,
no son pocos agricultores los que ya le
preguntan por esto y aquello, e incluso
buscan consejo en un hombre que forma
parte de la tercera generación de agricul-
tores y que ha practicado, o mejor dicho,
a puesto en marcha y trabajado en varios
sistemas o variantes de agricultura hasta
que hace unos años decidió apostar por
el cultivo ecológico. El medioambiente
se lo agradece, la salud también… y el
paladar, sin duda. Fresas que saben a
fresas, tomates que son golosinas...

“Mi abuelo fue el primer colono, luego
mi padre siguió con la agricultura y nos-
otros somos la tercera generación”, aun-
que desde hace varios años producen
“en ecológica y certificada”, remarcando
lo de certificada porque así lo contempla
la ley y porque no es sencillo contar (y
mantener) con esa certificación.

De de hecho, una o dos veces al año, a
la finca se acercan inspectores para ana-
lizar la huerta, las ventas… “y se van en-

lógica. 
“Nosotros”, explica Pedro, “rotamos

los cultivos por grupo de familias... hor-
talizas, liliáceas, solanáceas, cucurbitá-
ceas, crucíferas, etc. Y para ello debemos
conocer bien a qué familia pertenece ca-
da planta… Es decir, donde hemos plan-
tado tomate, que pertenece a las solaná-
ceas, en la siguiente rotación no planta-
mos patatas, que es de la misma familia
aunque parezca que no”.

La idea es que “el intercambio bajo tie-
rra sea distinto, no sea siempre el de una
misma familia aunque se cambie el culti-
vo. Esa rotación ayuda a enriquecerla”.
En esta finca, de una hectárea, se produ-
cen hasta 58 productos diferentes… de
forma alterna, desde patatas, tomates,
cebollas, hasta fresas, papayas, maracu-
yás, melones y en breve plátanos. Un pa-
raíso vegetal a la vuelta de la esquina.

No sé si al lector le sonará como algo
sencillo… poner un bicho aquí, una
planta allá… pero creo que está claro que
no. Es un proceso largo, que conlleva

muchísimo aprendizaje y
muchísimo esfuerzo…

no es de un día para
otro, hay que tener
paciencia, aunque
el resultado final

bien merece la
pena… porque
“el uso de fau-
na auxiliar fun-
ciona mucho
mejor que la
química, es

más ba-
rato,

fauna auxiliar para la producción ecoló-
gica. Tal y como me explican Pedro y Eli-
sa, es un enfoque sostenible y respetuo-
so con el medio ambiente para cultivar
alimentos. Si lo he entendido bien, en es-
te método, se fomenta la presencia y el
uso de organismos vivos beneficiosos
para controlar las plagas y mejorar la sa-
lud del cultivo, en lugar de depender de
productos químicos sintéticos.

La fauna auxiliar incluye insectos,
arácnidos, aves y otros organismos que
desempeñan un papel fundamental en
el control biológico de plagas. Estos or-
ganismos depredadores o parasitoides
ayudan a mantener bajo control las po-
blaciones de insectos perjudiciales para
los cultivos, eliminando la necesidad del
uso de pesticidas.

Gracias al uso de fauna auxiliar  se cre-
an hábitats naturales en y alrededor de
los campos agrícolas para atraer a insec-
tos beneficiosos, aves y otros animales
que ayudarán a controlar las plagas. Por
otro lado, también se siembran flores y
plantas que atraigan insectos beneficio-
sos, como mariquitas, avispas parasitoi-
des y depredadores naturales o que sir-
van como herbicidas como es el caso de
“la tetragonia o espinaca de Nueva Ze-
landa”, me comenta mientras me la
muestra y me pregunta si como “verde”
en crudo… le digo que sí, arranca una ho-
ja y la pruebo. Su sabor es más potente
que la espinaca sin dejar de ser suave, al-
go terroso y salado. “La usamos como
herbicida porque ahoga a otras plantas e
impiden que crezcan, pero también la
vendemos y la consumimos”. Un
tres en uno perfecto que “solo re-
quiere atención porque es invasi-
va y tenemos que controlar que
no expanda demasiado”.

Y es que en Ecocinelle tienen
claro que uno de los objetivos, ya
logrado, es no usar “venenos” co-
mo los pesticidas para contro-
lar plagas, ni químicos o
fertilizantes como los ni-
tratos, sulfatos, fosfa-
tos, etc. Aunque ello
conlleve cambiar, rotar
los cultivos de ubica-
ción específica a lo lar-
go del tiempo, ya que
además de enri-
quecer la tierra,
también ayudar a in-
terrumpir los ciclos
de vida de las pla-
gas y fomentar la
diversidad bio-

cantados” con el trabajo que allí se reali-
za. Y antes de lograr esa certificación, “lo
primero es registrarte y pagar (risas).
Tras ese trámite, la finca debe pasar un
periodo de dos años de conversión en
ecológica para que la tierra se regenere y
se libre de los químicos”. Dos años que
para cualquier productor se hacen muy
duros porque “no hay ayudas, ni merca-
do, ni puedes usar la palabra ecológico…
costó mucho trabajo, mucho sacrificio y
es ahora cuando estamos bien, al menos
ya tenemos para pagar (risas)”.

Es un periodo duro y que echa a mu-
chos agricultores para atrás… “deberían
darnos más facilidades, sobre todo para
quienes quieren empezar. Así se aden-
traría en lo ecológico mucha más gen-
te”… al menos si la intención final de las
administraciones es favorecer al medio
ambiente y a la salud.

Por otro lado, “uno de nuestros objeti-
vos y el que debería ser de todos los pro-
ductores, es lograr la soberanía en las
ventas, que podamos establecer el pre-
cio… de lo contrario, mira por ejemplo
las protestas que se están produciendo.
La soberanía en la venta es la única ma-
nera de salir adelante, ya sea con ventas
directas o a través de cooperativas, siem-
pre y cuando éstas no estén manipula-
das o politizadas. Si la fresa vale tres eu-
ros por qué la tengo que vender a dos eu-
ros y por debajo del coste de la produc-
ción…”.

Los bichitos... la fauna auxiliar
Entre tanto, abre una caja que le ha lle-
gado por mensajería. De ella extrae un
pequeño bote lleno de bichitos… “Son
Aphidius colemani, una micro avispa
parasitoide”,  originaria de la India aun-
que actualmente está naturalizada en to-
dos los países mediterráneos. Alucino…,
pero ahí no queda la cosa.

Nos acercamos a una planta que rom-
pe con la estructura del resto de cultivos.
“Una hierba de punta… en concreto es
cebada…”. La observo y está plagada de
puntitos negros…  “Son pulgones… Rho-
palosiphum padi… y son el alimento de
las avispillas que los parasitan. Les colo-
can un huevo dentro. Lo bueno que tiene
es que es específico de hierbas punta, no
se expande en el cultivo y es un método
efectivo contra otras malas hierbas, al
tiempo que lo controlamos con las cole-
mani, creando un ecosistema natural
que nos permite no tener que hacer uso
de pesticidas y otros venenos. Y es mu-
cho más efectivo”.

Es la primera vez que observo el uso de

El uso de
fauna auxiliar
funciona
mucho mejor
que la
química, es
más barato,
más sano y
más efectivo…
lo único es que
es a más largo
plazo, no lo
echas hoy y
mañana
funciona. Hay
que ir pasito a
pasito

‘‘

Conil|

Reportaje Nos adentramos en la Finca Ecológica Ecocinelle para conocer su
extraordinaria labor y para hablar del proyecto del Mercadillo El Colorado

Armonía con la naturaleza para
que las fresas sepan a fresas
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“Queremos que el Consistorio se dé
cuenta de la riqueza que existe en la zo-
na. Queremos que los consumidores
también la conozcan. Queremos darle
valor a lo que tenemos aquí, acercar
nuestros productos a los clientes… cam-
biar la filosofía de que nos lo den todo
hecho. Que los vecinos y vecinas conoz-
can a los artesanos que elaboran sus pro-
ductos a mano con productos de la zona,
que sepan que pueden hacer muchas co-
sas con lo que hay en nuestro entorno,
que vean los procesos, que puedan
aprender”.

En definitiva, poner en valor lo local y
crear un espacio para los productores y
artesanos que no suelen tener una tienda
y en el que se exponga una gran diversi-
dad de productos. Un espacio “abierto a
toda la comarca para que se visualice y se
ponga en valor nuestra riqueza que es
impresionante”.

La acogida “nos ha sorprendido, ha si-
do increíble. Ya son 39 los participantes y
aún no se ha inaugurado. Esperamos que
sea en marzo y a más tardar en abril. Es
una idea que beneficia al productor, que
lo que quiere es vender su producto, y al
consumidor, al que se lo acercamos y se
lo damos a conocer”.

La conversación está llegando a su
fin… sobre la mesa, una jarra de agua,
dos cervezas artesanales y una fuente
con fresas que, madre mía, saben a fre-
sas. Ya había probado uno de sus toma-
tes y, de veras, es otro nivel. Bajo la mesa,
aprovechando los primeros rayos de sol
de la mañana, descansan tres perros. La
finca, por más que cambie mi ángulo de
visión, me parece un paraíso, se nota el
esfuerzo y se nota la pasión. La tierra
huele a experiencia y a paso del tiempo y
bajo sus invernaderos se alimentan las
plantas del cariño con el que son trata-
das. No es cantidad, es calidad. Y qué ca-
lidad… le pregunto, antes de partir, por el
futuro…

… “Me veo mandando y que trabajen
otros”, comenta Pedro no sin volver a re-
galarnos una carcajada pura y sincera…
“quiero sacarle partido al conocimiento
y dejar un poco al lado es esfuerzo físico.
Queremos expandirnos, sí, pero es que
las tierras son mucha caras, incluso al-
quilarlas”. 

Su ilusión roza la utopía, aunque no lo
sea… “me encantaría que toda la huerta
de Conil sea ecológica un día. Una huer-
ta que ya tiene su fama y que la tendría
aún más si fuese ecológica. Algo pareci-
do a lo que ha pasado en Coín (Málaga).
Todo el valle es ecológico y funciona a la
perfección”. 

Con el sabor de lo puro aún juguetean-
do en mi paladar, me marcho sintiendo
la biodiversidad que emana este entorno
agrícola que ha logrado mantener un
equilibrio natural entre las especies, co-
mo un ecosistema perfecto, como fue en
el pasado, como nunca debió dejar de
ser. ¿Loco? Ni de coña. Locos son los que
no promueven la salud del suelo, la bio-
diversidad, la calidad de los alimentos y
la sostenibilidad a largo plazo. Pedro y
Elisa han construido un oasis equilibra-
do y sostenible… “Hemos ganado (nos-
otros y nuestros hijos) en salud y eso es
mucho”… 

Ya en el carril de Pies Quemado pienso
que no solo envidio esa capacidad de ha-
cer realidad sus sueños… también envi-
dio su mata de pelo (y sonrío). Bravo.

más sano y más efectivo… lo único es que
es a más largo plazo, no lo echas hoy y
mañana funciona. Hay que ir pasito a pa-
sito”.

En la finca también han hecho uso de
los patos para eliminar una plaga de co-
chinillas… “soltamos una camada de 21
patitos y era una aspiradora. En dos se-
manas, en las que removimos la tierra,
ésta quedo limpia”, incluso de caracoles.
También gallinas con sus polluelos, ya
que cuando están en crecimiento apenas
comen vegetales y buscan proteínas… es
decir, insectos. Y adiós a los grillos… Eso
sin contar que al no usar pesticidas, los
pájaros insectívoros proliferan y hacen
su impagable labor… “No podemos olvi-
dar que con los pesticidas se envenenan
a los bichos pero también a quienes se
alimentan de ellos”.

Y así lo hicieron Pedro y Elisa que re-
cuerdan cuando se fueron con sus hijos a
El Palmar y se dedicaron a coger coccine-
llas (una pista más sobre el nombre de la
finca),  el género más común de mariqui-
tas, esos bichitos de caparazón rojo mo-
teado con manchas negras. Lo hicieron
para luchar contra una plaga de pulgo-
nes “y funcionó muy bien. Además vi-
mos todo el proceso desde que sus larvas
devoraban al pulgón. Incluso trajimos a
colegios para mostrárselo”.

Esto es importante porque “es funda-
mental el conocimiento de la fauna que
te rodea, ya sea para la agricultura ecoló-
gica o para cualquier otro tipo. Ahora ya
ha muchos agricultores de la zona que
usan fauna auxiliar porque, simplemen-
te, funciona muy bien”.

Conversión a ecológico
Tras  varias experiencias en distintos ti-
pos de agricultura, fue en 2018 “cuando
nos pasamos a la ecológico, aunque con
la fauna auxiliar comenzamos antes pe-
ro vimos que no tenía ningún tipo de re-
conocimiento aquí en España. El salto
real fue por educación y salud, para in-
culcarles a los niños lo que es una buena
alimentación y una vida saludable… nos
parecía ilógico vivir aquí pero estar co-
miendo ‘veneno’ y respirando ‘aire con-
taminado’…”.

Y es que la salud “de nuestros hijos no
tiene precio”. Son tres, Elena, Eva y
Eric… de 14, 12 y 8 años… “Y su madre es
Elisa y yo ‘Er Perico’…”. Una ‘E’ que jun-
to al prefijo ‘Eco’, que también comienza
con la ‘E’, fue la que se unió a la coccine-
lle (la mariquita que fueron a ‘cazar’ pa-
ra luchar contra los pulgones) para for-
mar, ¡tachán!, el nombre de la finca…
‘Ecocinelle’, así que ya he resuelto uno
de los misterios, una de esas curiosida-
des que guiaron mis pasos hasta esta
maravillosa esquina del mundo.

2018. Dos años de conversión. Muy du-
ros… “fui una especie de punta de flecha
en la Cooperativa, pero los compradores
son los mismos que vienen a comprar a
químicos y querían pagar al mismo pre-
cio. Fue muy complicado vender en re-
conversión porque no podíamos usar la
etiqueta de ecológico y aún no se enten-
día. De hecho, aún muchos no lo entien-
den, piensan que es imposible, pero vie-
nen, lo ven y prueban el producto. Com-
prueban que sin pesticidas, ni nitratos,
los sabores se potencian y eso tiene un
valor en el mercado… incluso hay líneas
específicas en muchos supermercados”.

El problema es que los precios son al-

Queremos
poner en valor
lo que
tenemos aquí,
acercar
nuestros
productos a
los clientes.
Queremos
visualizar la
riqueza de la
comarca,
desde los
vinos, el
aceite, los
quesos, la
miel, la sal, las
verduras, a la
artesanía

‘‘
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tos porque hay intermediarios en ese
proceso que compran barato, como si no
fuera ecológico, y luego lo venden caro.
Pedro insiste en que “el ecológico saldrá
adelante cuando la soberanía del pro-
ducto la tenga el productor y pueda fijar
el precio. Más de la mitad de las ganan-
cias debe recaer en el productor que es el
que asume los costes y los riesgos. No es
viable que el intermediario se lleve el tri-
ple de las ganancias del producto… ten-
dría que obtener un 20 por ciento de la
venta de mi producto, no el 200 por cien-
to. En estas últimas manifestaciones me
quedo con una foto de un cartel que po-
nía que compran un kilo de naranjas por
12 céntimos y la bolsa de plástico con la
que se vende en el supermercado vale 15
céntimos. Así no complicado que sea via-
ble”.

Elisa remarca que “a pesar de esto, no
es solo lo económico lo que buscamos. A
nosotros nos llena el agradecimiento de
la gente cuando la gente consume nues-
tro producto, es algo que no se logra ven-
diendo en una cooperativa o a grandes
superficies”.

Al principio, para vender sus produc-
tos, “intentamos ir a tiendas pero les cos-
taba aceptar los precios y en la cooperati-
va de las Virtudes, aunque trabajamos
con ella, no contamos con cantidad sufi-
ciente. Así que desde hace un tiempo he-
mos apostado por la venta directa a par-
ticulares, a familias y nos va muy bien.
También queremos tener puntos de
venta en tiendas con un precio fijado y
un reparto de las ganancias
dentro de la lógica. Ya estamos en
una y queremos seguir ampliando
esta línea”.

Lo que está claro es que “ya
hay más gente que aprecia este
producto. Vienen muchas perso-
nas a la finca a comprar y por eso
establecimos un día de visita los sá-
bados de once a una de la tarde, en el
que también enseñamos cómo trabaja-
mos, cómo es el proceso. 

Un proceso basado en el aprendizaje
continuo y en el esfuerzo que, evidente-
mente, no es tanto si se cuenta con esa
dosis de pasión que emana en cada
palabra que pronuncian Pedro y Eli-
sa. Una vez pasado los primeros
años en ecológico, no dudan en
afirmar que “nos sentimos muy
orgullosos, muy contentos y
con más ganas incluso que al
principio. Ganas de seguir
aprendiendo y de buscar
más proyectos”.

Al principio “nos
costó mucho esfuer-
zo y estuvimos cerca
de desilusionar-
nos porque ves
que estás haciendo
una labor buena y bo-
nita pero que no está va-
lorada”. Ahora, la comu-
nidad agrícola de la zona,
aquella que hablaba de
“ese loco con el pelo lar-
go” ya sabe que no está
tan loco e incluso ala-
ban lo que está hacien-
do en esa finca regada
por el sudor de tres ge-
neraciones de agricul-
tores… “Alguno me
pregunta cosas o me

pide consejos… porque es importante
compartir conocimientos y experien-
cias”.

Aún así, lamentan que “fuera de Espa-
ña los productos ecológicos es lo que se
vende y aquí aún estamos varios pasos
por detrás. De hecho, muchos de nues-
tros clientes siguen siendo extranjeros
afincados en la zona, pero poco a poco
vamos a más… es importante dar a cono-
cer el producto porque cuando alguien
prueba una fresa que sabe a fresa, ya le
cuesta volver a las otras”.

“Hay una tendencia, eso es evidente.
Antes era el loco pero el loco ven que si-
gue vivo. Además, hay más empresas,
cercanas, que venden fauna auxiliar y
cada vez se usan más porque los agricul-
tores tampoco quieren trabajar con quí-
micos”, explica Pedro quien insiste en la
soberanía del agricultor y el ganadero…
“Quieren comprar a precios bajos y ven-
der como ecológicos luego, es decir, que-
darse con nuestro esfuerzo. Hay que
cambiar el concepto de quién pone el
precio. En Manzanete hay un hombre
que tiene ganado ecológico. Se lo com-
pra una empresa de Andorra que luego
revende esa carne como ecológica del Pi-
rineo, quedándose con ese valor añadi-
do. Eso debe cambiar. Hay que apostar
por venta de cercanía, por lo loca como
filosofía, como siempre ha sido… tene-
mos excelentes verduras, carnes, vinos,
sal, aceites, quesos, que producimos

aquí y que debemos poner en valor
nosotros”.

Para eso “debemos darnos a co-
nocer. Dar a conocer nuestros pro-
ductos como hacemos en la Ruta de
la Huerta en la que participamos re-
alizando catas para que la gente

pruebe lo ecológico y perciba la
gran diferencia que existe con lo

químico”.

Mercadillo El Colorado
Y aquí es donde encaja a la perfec-

ción la idea de organizar un mercadi-
llo en el que los productores de la

Janda expongan sus
productos y los acer-

quen a los consumido-
res… “una idea

que llevamos casi
dos años traba-
jando”, dos años
de trabajo que en

marzo o abril verá
sus frutos en El
Colorado.

“Hemos habla-
do con producto-
res, con artesanos,
y ha tenido una
gran acogida… de
hecho a día de hoy
son casi 40 los par-

ticipantes” que ex-
pondrán las riquezas
gastronómicas y arte-
sanales de la comarca,

aceite, miel, sal, vino, ver-
duras, quesos, panes y co-

llares, pulseras, obras de ar-
te… todo en un mercadillo que

se celebraría el segundo y cuarto
domingo de cada mes.

La intención es que sea en
marzo aunque aún están en con-

versaciones con el Ayuntamiento
para cerrar algunos flecos.
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L os sindicatos de la Policía Local
de Conil llevan varios meses tra-
bajando en busca de soluciones a
una serie de demandas que, por

ahora, no han tenido la respuesta “ade-
cuada” desde el actual equipo de Gobier-
no. Y es que los agentes se enfrentan a un
escenario complejo y desafiante que, se-
gún los sindicatos mayoritarios SIP-AN y
UPLBA, ha generado un clima de “triste-
za y desaliento”. La falta de atención a
las necesidades básicas de los agentes
ha llevado a casos de ansiedad y bajas
médicas, marcando una sombra sobre la
seguridad en un municipio que encara
en breve el inicio, con la llegada del buen
tiempo de una nueva temporada turísti-
ca.

Los sindicatos apuntan directamente
a las carencias financieras y estructura-
les que afectan a la plantilla. “Un sueldo
no acorde a la situación económica ac-
tual, dependiente de la voluntad del po-
lítico de turno”, es uno de los lamentos
que resuena en las declaraciones de los
representantes sindicales. Además, la
dotación de medios, la uniformidad y el
sistema de transmisiones parecen que-
dar en segundo plano, creando un cóctel
de precariedad que impacta directamen-
te en la seguridad ciudadana.

¿Han comunicado previamente estas
carencias al equipo de gobierno, tanto
de forma verbal como escrita? La res-
puesta no se hace esperar: “Sí, en nume-
rosas ocasiones”. Sin embargo, según
los sindicatos, las palabras parecen per-
derse en un laberinto de burocracia y fal-
ta de acción concreta desde el Ayun-
tamiento, administración que osten-
ta las competencias sobre dicho cuer-
po de Seguridad.

No podemos obviar que en un mu-
nicipio como Conil, la seguridad ad-
quiere un matiz especial, sobre todo
en épocas de auge turístico que tri-
plican la población. La falta de emisoras
en los vehículos policiales y problemas
con las transmisiones no solo pone a
los agentes en situaciones de riesgo,
sino que ralentiza peligrosamente la
respuesta a los ciudadanos, afectando
directamente la percepción de seguri-
dad, lo que a su vez puede repercutir en
la imagen que se traslada al turismo,
quizás uno de los sectores económicos
más importantes de la localidad.

La plantilla actual de 38 efectivos se ve
mermada por bajas médicas de larga du-

nos. “La moral de los policías está por los
suelos, hay compañeros con ansiedad,
dados de baja por este motivo, se está
dando una situación insostenible y por
supuesto una desmotivación generaliza-
da. Nos sentimos desamparados y nin-
guneados”, describen.

La comunicación con el Ayuntamien-
to, que en un principio parecía promete-
dora, se ha revelado como una “panto-
mima, ya que posteriormente no han he-
cho nada para solucionar este conflicto”,
según los sindicatos. ¿Se han tomado
medidas después de esa reunión? “Si te
refieres a si se han tomado medidas por
parte del equipo de gobierno, ninguna,
todo lo contrario, lo único que han con-
seguido con sus declaraciones y su acti-
tud impositora es empeorar la situación
y crispar mucho más los ánimos de la
plantilla”, lamentan al tiempo que insis-
ten la falta de compromiso y acción por
parte de las autoridades.

Y qué es lo que esperan a partir de aho-
ra… “Pues lo primero es que tengan una
actitud de respeto hacia este colectivo,
que se tomen en serio el problema que
para nosotros supone, que dejen de
echarnos tierra encima e intenten poner
a la opinión pública en nuestra contra y
después tener una actitud dialogante e
intención de solucionar este grave con-
flicto”.

Las declaraciones de la alcaldesa, In-
maculada Sánchez, y el concejal de Per-
sonal, Sergio Cáceres, también han ge-
nerado malestar entre los sindicatos:
“Hacia la policía, irrespetuosas, caren-
tes de contenido y de sentido, tergiver-
san la verdad y nos muestran una cara
muy distinta a la que muestran a la opi-
nión pública”. 

En busca de soluciones, los sindicatos
proponen “solventar las reivindicacio-
nes” y abogan por una negociación jus-
ta. Sin embargo, la actitud actual del
equipo de gobierno no parece estar en lí-
nea con la gravedad de la situación: “La
actitud no está en absoluto acorde con el
grave problema por el que estamos pa-
sando estos trabajadores, es una actitud
impositora, nada negociadora y de falta
de respeto hacia este colectivo”.

Respecto a cómo describirían los sin-
dicatos la actuación de la Unidad de Ur-
banismo de la Policía Local en relación
con las declaraciones de la alcaldesa y el
concejal de personal, éstos señalan que
“la unidad de urbanismo ha actuado
siempre con absoluto respeto a la legali-
dad, siendo imparciales en el desempe-

Ansiedad, bajas y con la
moral “por los suelos”

que pocas medidas y además son insufi-
cientes”.

Por otro lado, el edificio de la Jefatura
de la Policía Local “está en un estado ter-
cermundista, las puertas rotas, sillas ro-
tas, paredes desconchadas, cableado
por el suelo y en mal estado, ventanas
sin aislamiento, goteras, taquillas oxida-
das y con un tamaño irrisorio, ordenado-
res obsoletos, armeros sin seguridad, la
jefatura sin ninguna medida de seguri-
dad. Un sin fin de carencias”.

Retribuciones adeudadas
Las deudas y retribuciones adeudadas
por el Ayuntamiento se suman a este pa-
norama, generando tensiones adiciona-
les. “El equipo de gobierno nos plantea
un calendario de pago a cambio de la eli-
minación de una serie de retribuciones,
no consolidadas”, denuncian los sindi-
catos, subrayando la urgencia de abor-
dar estas cuestiones para mantener la
motivación y el compromiso de los agen-
tes.

Esta situación, según los sindicatos,
no solo afecta las finanzas y la moral de
los agentes, sino que tiene consecuen-
cias directas en la calidad del servicio y,

por ende, en la
seguridad de

los ciudada-

ración, dejando solo 30 en turnos. ¿Es
suficiente para cubrir las necesidades
del municipio? “Por supuesto que no”,
recalcan los sindicatos. Este déficit de
efectivos se magnifica en las temporadas
de mayor afluencia, poniendo de mani-
fiesto la necesidad urgente de fortalecer
la plantilla para garantizar la seguridad
en un entorno que atrae a miles de turis-
tas.

La lentitud es un problema. Por ejem-
plo, “las fundas de las pistolas ya las te-
nemos, pero la falta de uniformidad ha-
ce que algunos policías hayan tenido
que pagar de su bolsillo zapatos, panta-
lones y otras prendas y que se preste ser-
vicio con pantalones y zapatos desgasta-
dos o rotos. En el caso de los compañeros
que han llegado de otras localidades tie-
nen que hacer uso del uniforme de la an-
terior localidad”. 

En cuanto a la insuficiencia de progra-
mas informáticos, los sindicatos expli-
can que desde el pasado “uno de febrero
se ha implantado el programa policial
Epol, no obstante, el registro de vehícu-
los que entran en depósito, tras ser reti-
rado, el registro de llamadas entrantes,
el registro de telefonemas, el registro de
diligencias, se
hace a mano
en papel, así

La moral de
los policías
está por los
suelos, hay
compañeros
con ansiedad,
dados de baja
por este
motivo, se
está dando
una situación
insostenible y
por supuesto
una
desmotivación
generalizada.
Nos sentimos
desamparados
y
ninguneados...
En un
principio
parecía que
bien, que
había empatía

hacia esta
plantilla y

que había
voluntad de

arreglar el
conflicto,

pero está
claro que
todo era
una

pantomima...

‘‘

Conil |

Laboral Las secciones sindicales de la Policía Local, entre ellas,  SIP-AN y
UPLBA, expresan su preocupación y su descontento ante la falta de
respuesta del Ayuntamiento a sus demandas
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La alcaldesa subraya que están traba-
jando para resolver la situación y liberar
el crédito necesario, pero admite la com-
plejidad de la tarea. En cuanto a los pla-
zos de pago, se muestra comprometida
con la legalidad pero no puede propor-
cionar una fecha concreta hasta que In-
tervención lo asegure.

Sánchez concluye expresando su in-
tención de abordar la situación mediante
el diálogo y mesas de negociación. Des-
taca la importancia de encontrar solucio-
nes a largo plazo para garantizar los ser-
vicios y nóminas en tiempo y forma, evi-
tando situaciones similares en futuras
gestiones municipales.

El PSOE  exige explicaciones
En medio de tensiones, desde el PSOE se
le insta a la edil de Policía Local “a dar
explicaciones, renunciar o ser destituida
por la alcaldesa Inmaculada Sánchez Za-
ra”. Los socialistas exigen “respuestas
urgentes sobre el papel de Alba en la co-
misaría, especialmente teniendo en
cuenta que no ostenta una dedicación
exclusiva y continúa su actividad profe-
sional como abogada. Esto podría plan-
tear cuestionamientos sobre posibles in-
compatibilidades”.

El grupo socialista, en un comunica-
do, pide “transparencia e información
por parte del tripartito conformado por
Axsi, PP y Siempre, responsabilizándo-
los conjuntamente de la situación en la
Policía Local”. La alcaldesa, junto a An-
tonio Aragón y Sergio Cáceres, deben, se-
gún el PSOE, “sumarse a las peticiones
de aclaración dirigidas a la concejala Al-
ba, subrayando la necesidad de esclare-
cer varios aspectos”.

Entre las interrogantes planteadas se
encuentran: “¿Tiene la concejala acce-

so a claves que permitan obtener infor-
mación confidencial de las fuerzas de
seguridad? ¿Existe alguna incompatibi-
lidad entre su labor como abogada en
ejercicio y su rol en la delegación, espe-
cialmente a la luz de las afirmaciones so-
bre su actividad en la comisaría?”.

“Como representante pública”, se ar-
gumenta que Alba “está obligada a pro-
porcionar explicaciones, y su silencio,
respaldado por los tres partidos, se perci-
be como un deterioro para la imagen del
Ayuntamiento y del pueblo. La alcalde-
sa, como máxima autoridad, se encuen-
tra ahora en la encrucijada de intervenir
o arriesgarse a quedar desautorizada”.

ño de sus funciones y actuando como lo
que son, auténticos profesionales y poli-
cías. La señora alcaldesa ha aseverado
públicamente que han cometido ilegali-
dades y que estas ilegalidades que según
la primera edil han cometido, podría
acarrearles consecuencias disciplina-
rias”, por lo que como respuesta, los sin-
dicatos aseguran que “este tema se está
estudiando por parte de los departamen-
tos jurídicos de los dos sindicatos a fin de
determinar si procede llevar a cabo al-
gún tipo de acción legal”.

Sus reivindicaciones y las soluciones
En este contexto, las reivindicaciones de
los sindicatos se centran en varios pun-
tos que podemos concretar en que el
equipo de gobierno trate a la policía con
el respeto y la deferencia que merecen.;
que se salden las deudas pendientes y se
respeten los derechos adquiridos; que se
negocie un nuevo acuerdo que valore la
importancia del trabajo policial y adecue
las retribuciones a la situación económi-
ca actual y que se dote a la policía local
de los medios necesarios para desempe-
ñar dignamente su trabajo.

Para concluir, en busca de una solu-
ción conjunta, los sindicatos mayorita-
rios han presentado una propuesta con-
creta para colaborar estrechamente con
el Ayuntamiento y abordar los proble-
mas que afectan a la Policía Local de Co-
nil.

La propuesta, enfocada en la tempora-
da estival, contempla la disposición de
los sindicatos a trabajar turnos extensos
de 12 horas. Esta medida, según los sin-
dicatos, garantizaría la presencia de
efectivos suficientes durante los
meses críticos,
contribu-

Las secciones
sindicales,
entre ellas las
mayoritarias
SIP-AN y
UPLBA,
expresan su
descontento,
describiendo
la situación
como “tristeza
y desaliento
ante el trato
que nos está
dando el
equipo de
gobierno”

‘‘
Conil |

yendo así a mantener la seguridad de la
población en un periodo donde la
afluencia turística triplica la población
del municipio.

La colaboración propuesta no solo
busca aliviar la presión sobre la plantilla,
sino también fortalecer la seguridad en
un contexto específico para Conil. Esta
iniciativa demuestra la disposición de
los sindicatos a aportar soluciones prác-
ticas y flexibilidad en aras del bienestar
común.

La pregunta clave es: ¿Cómo pueden
trabajar juntos para garantizar un am-
biente laboral adecuado y la seguridad
de la ciudadanía? La respuesta apunta a
la necesidad de una verdadera intención
de resolver el conflicto por parte del equi-
po de gobierno. Los sindicatos expresan
su disposición a participar en una nego-
ciación justa que no menoscabe los dere-
chos ya adquiridos.

No obstante, la realidad del ambiente
laboral actual es sombría. Se describe co-
mo un fondo tocado en el que los efectos
del conflicto se han traducido en un da-
ño significativo, tanto a nivel profesional
como moral. La recuperación de esta si-
tuación se presenta como un desafío
considerable, requiriendo no solo solu-
ciones prácticas, sino también un esfuer-
zo conjunto para restaurar la confianza y
la armonía en el entorno laboral de la Po-
licía Local de Conil.

Respuesta del
Ayuntamiento
Este medio ha
tratado de
reali-

zar una entrevista con la concejala de Po-
licía Local, Antonia Alba, pero por moti-
vos más que justificados por su parte nos
ha sido imposible llevarla a cabo. Aún
así, insistimos para obtener la versión
del equipo de Gobierno a través del con-
cejal de Personal y compañero de partido
(Siempre), Sergio Cáceres, pero tampoco
ha sido viable por cuestión de tiempo. 

Por ello, y en espera de poder cerrar la
entrevista, hemos decidido exponer la
versión que nos ofreció en el pasado nú-
mero la alcaldesa, Inmaculada Sánchez.

En este sentido, la primera edil  de Co-
nil, Inmaculada Sánchez, reveló la exis-
tencia de un convenio aprobado durante
la campaña electoral que implicaría me-
joras y un aumento salarial para el perso-
nal municipal. Este acuerdo, ratificado
en un pleno extraordinario el 24 de ma-
yo, tiene un carácter retroactivo a enero
de 2022. Sin embargo, la alcaldesa desta-
ca que el incremento no se había cuanti-
ficado en las cuentas del Ayuntamiento,
generando complicaciones financieras.

La falta de encaje económico y la au-
sencia de informes favorables en el Área
de Personal han llevado a la impugna-
ción del acuerdo por parte de la Junta de
Andalucía, siendo el caso llevado a ma-
nos del Juzgado. Inmaculada Sánchez re-
conoce la necesidad de subsanar algu-
nos artículos en conflicto, pero enfrenta

dificultades para encontrar una solu-
ción inmediata debido a las res-

tricciones
presu-

pues-

tarias en el Capítulo 1 destinado al Perso-
nal Municipal.
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Younes Nachett
CONIL

E n las aguas cristalinas del litoral
de la Janda, las cuatro almadra-
bas de la provincia han dado ini-
cio a la temporada 2024, tres de

ellas, la de Conil, Zahara de los Atunes
y Tarifa, lo han hecho bajo la atenta mi-
rada de la Organización de Productores
Pesqueros de Almadrabas, conocida co-
mo OPP51, organización que reúne a
pescadores comprometidos con la pre-
servación y práctica sostenible de un
arte pesquero milenario: la almadraba.

La primera fase, conocida como cala-
mento o calazón, marca el comienzo de
la temporada. Aquí, entre Conil, Zahara
de los Atunes y Tarifa, se llevan a cabo
minuciosos trabajos en tierra y mar. En
este intrincado proceso, se tejen las re-

ha facilitado la captura. Este proceso
pone fin a seis intensos meses de traba-
jo, cerrando un ciclo que conecta a los
almadraberos con su ancestral oficio.

La almadraba de Conil, epicentro de
esta tradición, no solo se distingue por
su destreza pesquera, sino por ser gene-
radora de empleo en la región. Actual-
mente, se estima que esta actividad sus-
tenta 500 puestos de trabajo directos y
alrededor de 6.800 indirectos, según un
estudio de la Universidad de Cádiz.

En el inicio de esta campaña se ha
contado con la presencia del chef inter-
nacionalmente reconocido como José
Andrés, quien es “un fiel defensor de la
cultura almadrabera”.

Hablamos de una industria que va
más allá de la pesca: la almadraba crea
una red gastronómica y cultural que en-
grandece la región. A medida que se ini-
cia la temporada, los restaurantes reci-
ben reservas, generando una anticipa-
ción palpable en la comunidad.

A través de la OPP51, los almadrabe-
ros de Cádiz mantienen vivo un arte
pesquero milenario, combinando tradi-
ción y sostenibilidad. En cada fase, en
cada red desplegada, en cada bautizo
almadrabero, resuena el compromiso
de preservar esta herencia para las ge-
neraciones venideras. Con cada tempo-
rada, la costa desde Conil a Tarifa se
convierte en el escenario donde el pasa-
do y el presente se entrelazan, llevando
adelante un legado que sigue alimen-
tando a la región de manera tangible y
simbólica. 

Comienza la fase de
calamento en las almadrabas

des se desplie-
guen en alta

mar, se celebra
un rito centenario:

el Bautizo Almadrabe-
ro. En la nave del Puer-

to Pesquero
de Conil, el
Padre Yel-
man Busta-
mante So-

lórzano ben-
dijo la sema-
na pasada
las redes,
los trabaja-
dores y las
nuevas
incorpo-
racio-
nes,
marcan-
do el ini-
cio de la
fase de
calamen-

to.
La direc-

tora gerente
de la OPP51,

Marta Crespo, tam-
bién se ha sumado a

la celebración, presen-
ciando los trabajos en tierra de la alma-
draba de Zahara de los Atunes. 

Tras la efervescencia de la pesca, lle-
ga la leva, última etapa de la tempora-
da, donde se recoge el entramado que

des que serán el entramado perfec-
to para la captura del atún rojo sal-
vaje de almadraba, un manjar de al-
to valor gastronómico.

Gadira, firma con sede en Barbate,
se erige como la exclusiva comerciali-
zadora de este preciado producto
que se extrae de las tres citadas al-
madrabas. La tradición y la maes-
tría de los almadraberos se combi-
nan para ofrecer al mercado un
atún de calidad, cuyo sabor y
textura son incomparables.

Entre finales de abril y prin-
cipios de junio tiene lugar la
fase de pesca, donde la tri-
milenaria técnica de captu-
ra alcanza su pun-
to álgido. Pero an-
tes de que las re-

Actualmente,
se estima que
esta actividad
sustenta 500
puestos de
trabajo
directos y
alrededor de
6.800
indirectos,
según un
estudio de la
Universidad
de Cádiz

‘‘

Conil |

Pesca Las almadrabas de Conil, Zahara de los Atunes y Tarifa inician los trabajos en
tierra. Como curiosidad, el chef José Andrés ha estado presente en los mismos
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Nuevo curso
de Prevención
de Riesgos
Laborales
A.I. | El Ayuntamiento de Conil
y la Cámara de Comercio de
Cádiz han puesto en marcha
el Programa +45 en la locali-
dad, un proyecto de forma-
ción dirigido a personas des-
empleadas entre 45 y 60 años. 

El proyecto cuenta con un
curso de Prevención de Ries-
gos Laborales en la Hostelería
que se realizará en abril, con
una duración de 120 horas.
Las personas interesadas en
participar deberán acudir a la
Delegación de Autónomos,
Jóvenes Emprendedores y
Empleo, ubicada en la calle
Torre del Oro, 3 para realizar
su inscripción hasta el 1 de
marzo en horario de 10.00 a
13.30 horas.

FORMACIÓNTELEVISIÓN

CONIL EN ‘LA TARDE, AQUÍ Y AHORA’ DE CANAL SUR.  El programa
de Juan y Medio estuvo en Conil de la Frontera presentes para degustar los sabores de la Ciudad Gas-
tronómica Española 2024. En esta colaboración han participado la Asociación de cocineros Los Bo-
rriquetes y a la Asociación de Jóvenes Restauradores.

COMERCIO Se espera segunda edición

Finalizan las
obras de la Calle
Ramón y Cajal
CONIL | “El equipo de Gobierno
ha cumplido con los plazos
establecidos para la conclu-
sión de la calle Ramón y Cajal
en Conil, resolviendo de esta
manera los problemas de sali-
das de aguas residuales, ma-
los olores y hundimientos del
pavimento que afectaban a
los vecinos desde hace años”,
ha informado el Consistorio.

Tanto el concejal de Urba-
nismo, Pedro Pérez, como la
alcaldesa Inmaculada Sán-
chez, han expresado su satis-
facción por haber finalizado
las obras dentro del tiempo
establecido y, sobre todo, por
haber solucionado los incon-
venientes que aquejaban a

los vecinos a lo largo de varios
años.

Pérez ha destacado el tra-
bajo y esfuerzo realizado por
el área de Urbanismo y la di-
rección de la obra, señalando
que “han sido años de espera
y quejas constantes por parte
de los vecinos para que se lle-
varan a cabo las obras en esta
calle”.

Por su parte, Inmaculada
Sánchez afirma que “hemos
trabajado para brindar tran-
quilidad a todos los vecinos
que durante años temían un
colapso en la calle y proble-
mas mayores si no se actua-
ba”, agradeciendo la “com-
prensión de los vecinos”. 

La medida de la
Comisión de Gestión de
la sequía afecta a 40
municipios de la
provincia

RECURSOS En Conil, Barbate y Vejer

Limitan a 200 litros por
habitante y día el
consumo de agua 

Y.N.
CONIL | La Comisión de Ges-
tión de la Sequía en la de-
marcación hidrográfica del
Guadalete-Barbate ha
acordado  limitar a un má-
ximo de 200 litros por habi-
tante y día el consumo de
agua en cuarenta munici-
pios de Cádiz.

Esta es una de las medi-
das de ahorro de agua acor-
dadas en una reunión cele-
brada hoy en Jerez de la
Frontera (Cádiz), presidida
por el secretario general de
Agua de la Junta de Anda-
lucía, Ramiro Angulo.

El representante de la
Consejería de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo
Rural ha trasladado los úl-
timos datos relativos a la
situación hidrológica de la
cuenca gaditana, en los
que se constata que las llu-
vias registradas entre octu-
bre y enero en la demarca-
ción "han vuelto a ser infe-

riores a los valores medios
históricos, rondando el
60% de la media en el siste-
ma Guadalete y el 54 % en
Barbate".

“Esta situación, que se
repite por quinto año con-
secutivo desde 2018-2019,
se traduce en unas aporta-
ciones mínimas a los em-
balses, que apenas alcan-
zan el 13 % de la media his-
tórica en el sistema Guada-
lete y el 6 % en Barbate”,
ha concretado.

Ahorrar recursos
Ante la evolución de estos
indicadores, se ha aproba-
do el incremento de medi-
das para ahorrar recursos
en los núcleos urbanos, co-
mo la limitación del consu-
mo en esos 40 municipios.

Además "se prohíbe con
carácter general el uso de
agua potable para baldeo
de calles, llenado de pisci-
nas privadas, riego de jar-
dines, parques públicos y
privados, campos de golf,
lavado de coches fuera de
los establecimientos auto-
rizados, fuentes ornamen-
tales que no dispongan de
circuito cerrado de agua,
duchas y surtidores públi-
cos”.

URBANISMO Tras un encuentro en la Delegación Territorial de Fomento en Cádiz

La cooperación entre administraciones es fundamental para el avance del PGOM.

DESARROLLO___La alcaldesa de Conil ha señalado que “nuestra prioridad
es que este modelo tenga abierto un documento participativo”

La Junta crea una mesa para
agilizar el nuevo PGOM de Conil

A.I.
CONIL | La delegada territorial
de Fomento, Articulación del
Territorio y Vivienda de la
Junta en Cádiz, Carmen Sán-
chez, ha mantenido una reu-
nión con la alcaldesa de Co-
nil de la Frontera, Inmacula-
da Sánchez, en la sede de la
Delegación Territorial de es-
ta Consejería en Cádiz, en la
que se ha creado la mesa de
trabajo interadministrativa
para agilizar la elaboración y
tramitación del Plan General
de Ordenación Municipal
(PGOM). También han esta-
do presentes el delegado mu-
nicipal de Urbanismo, Pedro
Pérez, y el equipo técnico de
la Delegación Territorial de
esta Consejería.

Según ha concretado la de-
legada Carmen Sánchez, “a
través de esta mesa de traba-
jo interadministrativa se
constituyen las bases para la
futura redacción del Plan Ge-
neral de Ordenación Munici-
pal de Conil”. Asimismo, ha
remarcado “la importancia
de la Ley de Impulso para la

Sostenibilidad del Territorio
de Andalucía (Lista) y su re-
glamento, así como de la co-
operación entre administra-
ciones para avanzar en el
ámbito de la articulación del
territorio y del planeamiento
urbanístico”.

El trabajo coordinado en
esta materia “contribuye a la
apuesta por el desarrollo so-
cioeconómico de los munici-
pios de nuestra provincia”,
ha añadido la delegada terri-

torial, ha incidido Carmen
Sánchez

Para la alcaldesa de Conil,
Inmaculada Sánchez, “la
creación de esta mesa es el
punto de inicio que el muni-
cipio necesita para atender
con celeridad la ampliación
de suelo, tanto para la vi-
vienda, como para el uso in-
dustrial y, de este modo, es-
tablecer dentro del desarro-
llo urbanístico nuestro mo-
delo de ciudad formulado

por este nuevo equipo de go-
bierno”.

Además, ha destacado la
importancia en este caso de
la voluntad de las adminis-
traciones públicas de plani-
ficar y plantear las necesida-
des urbanísticas de su muni-
cipio y la capacidad de poner
en marcha una herramienta
necesaria para el día a día de
un pueblo o una ciudad, a la
que es necesario anticiparse,
según ha señalado la Junta.



L
a Sala de lo Contencioso del Tribunal Su-
premo, Sección 2, ha dictaminado una
sentencia de fecha 22 de enero del pre-
sente año, la número 84/2024, siendo

ponente el Excmo. Sr. D. Isaac Merino Jara,
mediante la cual establece que que los ayunta-
mientos no pueden practicar y dictar diligen-
cias de embargo de dinero en cuentas abiertas
en sucursales de entidades financieras radica-
das fuera de su término municipal, incluso
cuando dicho embargo no requiera la realiza-
ción material de actuaciones fuera del citado
territorio municipal por parte de dicha admi-
nistración local.

El alto tribunal añade que en esos casos es
necesario que insten la práctica de dicha ac-
tuación a los órganos competentes de la corres-
pondiente comunidad autónoma o a los órga-

nos competentes del Estado, según correspon-
da, conforme al artículo 8.3 del TRLHL.

“Cuando las actuaciones de recaudación
ejecutiva por parte de un ayuntamiento deben
realizarse fuera de su territorio, dicho ente lo-
cal está imposibilitado jurídicamente para
ejercerlas”, subraya el tribunal. 

El Supremo desestima el recurso del Ayun-
tamiento de Madrid contra la sentencia de un
Juzgado de lo Contencioso-Administrativo que
dio la razón a un particular contra la diligen-
cia de embargo, dictada por la Administración
municipal madrileña, de 2.028, 06 euros de su
cuenta corriente en una sucursal bancaria de
Toledo para cobrar, por vía ejecutiva, 22 mul-
tas en materia de tráfico. 

Dicho Juzgado consideró que el Ayunta-
miento de Madrid no tenía competencia para

dictar la diligencia de embargo a tenor del ar-
tículo 8.3 de la Ley Reguladora de las Hacien-
das Locales, que señala que las actuaciones
en materia de inspección o recaudación eje-
cutiva que hayan de efectuarse fuera del te-
rritorio de la respectiva entidad local en rela-
ción con los ingresos de derecho público pro-
pios de ésta, serán practicadas por los órga-
nos competentes de la correspondiente co-
munidad autónoma cuando deban realizar-
se en el ámbito territorial de ésta, y por los ór-
ganos competentes del Estado en otro caso,
previa solicitud del presidente de la corpora-
ción.

El Juzgado corrigió así la resolución del
Tribunal Económico-Administrativo Munici-
pal de Madrid, que avaló la actuación del
Ayuntamiento. ■

Pedro Salvado Manzorro
Salvado Abogados

pedrosalvadomanzorro@gmail.com

El letrado informa

Los ayuntamientos
no pueden
embargar cuentas
de fuera del
municipio
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POLÍTICA El Grupo Municipal y miembros de la Ejecutiva Local le trasladaron diversos asuntos

El PSOE recibe la visita del
senador Alfonso Moscoso
TEMAS__Se ha abordado el proyecto en los acantilados, el
aumento  de la seguridad o el arreglo del tramo de  la 4-48

V.C.
CONIL | El Grupo Municipal So-
cialista y miembros de la Eje-
cutiva local han mantenido
un encuentro con el senador
Alfonso Moscoso para tratar
diversos temas del municipio
conileño competencias del
gobierno central.

En la reunión, la portavoz
del PSOE, Carmen Sánchez,
ha trasladado al senador so-
cialista 0.las necesidades
principales que tiene el muni-
cipio, entre ellas, “la situa-
ción en la que se encuentra el
proyecto de actuación en los
acantilados del Roqueo y
Fuente del Gallo, un proyecto
que se ha alargado en el tiem-
po y que por diferentes cir-
cunstancias no se ha llevado

a cabo” y es, para los socialis-
tas conileños, “prioritario dar
una solución a esta situación
para garantizar la seguridad
de nuestros vecinos y vecinas
y de todos los que nos visitan”

Otros de los puntos que se
han tratado es la seguridad
en el municipio durante la
temporada estival. En este

sentido, Sánchez le ha tras-
mitido “la necesidad de re-
fuerzo en el verano por el au-
mento de la población con
mayor dotación de efectivos,
una petición que también nos
trasladaba la asociación de
empresarios de Conil en una
reunión”.

También se le ha informa-

Muere un
joven de 23
años en un
accidente de
tráfico
A.I. | Un joven de 23 años ha fa-
llecido tras sufrir un acciden-
te de tráfico y quedarse atra-
pado en el vehículo que con-
ducía en Conil.

En un comunicado, el ser-
vicio de Emergencias 112 de-
talló que el siniestro se produ-
jo anoche en el carril de La Lo-
bita, cerca de la Casa de Pos-
tas, una de las vías de servicio
de la Nacional 340 que discu-
rre por el municipio de Conil.

El 112 recibió varios avisos
de que un coche se había sali-
do de la calzada y que su ocu-
pante se encontraba atrapa-
do en el interior, lo que llevó a
activar al Centro de Emergen-
cias Sanitarias 061, la Guar-
dia Civil de Tráfico, la Policía
Local y los Bomberos.

Cuando llegaron los servi-
cios sanitarios, solo pudieron
confirmar el fallecimiento. 

SUCESO

Diversos
actos para
celebrar el
Día de
Andalucía
A.I. | El Ayuntamiento de Conil
ha organizado diversos actos
para conmemorar el Día de
Andalucía, que se celebra el
próximo 28 de febrero.

Entre los actos destacados
se encuentran la presenta-
ción del libro de Manuel Ruiz
‘Orígenes y Evolución en
Tiempos de Blas Infante’, que
tuvo lugar este jueves, en la
sala La Sal de la Chanca.

Asimismo, el día 28 de fe-
brero tendrá lugar una impor-
tante cita cultural con la mú-
sica de piano de Diego Valdi-
via, la guitarra de José Daniel
Valenzuela y la percusión de
Mario de los Santos. En dicho
programa se regalarán los
cuentos que desde las delega-
ciones de Cultura, Igualdad y
Juventud se ha editado y que,
además se están entregando
a los centros educativos.

28 DE FEBRERO

do de la necesidad del arreglo
del tramo de la A-48, en direc-
ción desde Chiclana a Conil,
ya que “el pasado año se rea-
lizaron actuaciones en dicho
tramo, pero en el sentido con-
trario”, por lo que “hemos in-
sistido en que se realice el
arreglo en doble sentido y que
se amplíe hasta la totalidad
de la vía que transcurre por el
término municipal de Conil
hasta la salida de Conil-Pla-
yas, por el estado lamentable
en el que se encuentra”, ex-
plica el PSOE. 

Además, en la reunión se
abordó la problemática que
presenta la desembocadura
del Rio Salado, que, “por su
soterramiento, casi todos los
veranos presenciamos como
mueren una gran cantidad de
peces en el río”, o “la situa-
ción en la que se encuentra el
proyecto de reserva marina
de interés pesquero de Cabo
de Roche”. 

“Todos estos temas que de-
ben ser abordados desde el
ámbito nacional y en los cua-
les continuaremos trabajando
para intentar desbloquearlos
y darle una pronta respuesta
para el beneficio de todos y to-
das”, asegura Sánchez.

Imagen de la reunión en la sede del PSOE de Conil.
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El carnaval poco a poco va llegando
a su fin y, con él, atrás queda un
mes donde no han faltado los colo-
retes, los papelillos, la crítica de

cada comparsa y la ironía de cada chiri-
gota. Los más cofrades ya preparan sus
túnicas mientras que, en la calle, todavía
el carnaval sigue dando sus últimos cole-
tazos. Con el mes de febrero ya en su rec-
ta final, Conil afronta este fin de semana
su famosa Mejilloná, una de las fiestas
grandes de estas fechas, y que culmina-
rá, junto con el Carnaval de los Pejigue-
ras las fiestas carnavalescas en el muni-
cipio. 

“Los carnavales son unas fechas bas-
tante señaladas en el calendario de las
fiestas de nuestro pueblo, y Conil se ha

siones. Cuando te rodeas con gente que
conoce la fiesta, es mucho más fácil”.

El edil ha querido recordar al joven víc-
tima del accidente de tráfico que sucedió
el sábado en el entorno de La Lobita:
“desde aquí quiero trasladar mi pésame a
sus familiares y amigos”; y ha aclarado
que no ha habido que lamentar más inci-
dentes durante las fiestas, salvo cuestio-
nes de “máxima levedad”.

XIII Concurso de Carnaval Villa de Conil
La fiesta en honor a Don Carnaval co-
menzó los días 1, 2 y 3 de febrero, con el
XIII Concurso de Agrupaciones de Carna-
val ‘Villa de Conil’ 2024, que acogió el Ci-
ne Moreno; una cita obligada para los
amantes de los pasodobles y los cuplés
que cada mes de febrero resuenan por to-
dos los rincones. 

En homenaje a DDon Carnal

FIESTAS El carnaval poco a poco va llegando a su fin en conil y, con él, atrás queda un mes donde no han faltado los coloretes, los papelillos,

CONCURSO___’Los poquito a poco”, la comparsa de Conil de José Sánchez Ariza; y  “Los de Canal Sur” dirigida por Diego
Letrán, se alzaron con los primeros premios RECONOCIMIENTO___María Trujillo, homenajeada del Carnaval 2024 

Manuel
Sánchez Alba
‘El Noly’ viajó
en su Pregón
por la historia
de carnaval e
hizo hincapié
en la
importancia
de incentivar a
los más
pequeños a
adentrarse en
este artístico
mundo

volcado, una vez más, con la participa-
ción”, apunta para Viva Conil, el delega-
do de Fiestas, Antonio Aragón. “Es una
fiesta que en Conil se vive con mucha in-
tensidad. Hay mucha afición al carnaval.
Este año hemos contado con una partici-
pación muy grande de agrupaciones ile-
gales y con un nivel muy alto en las agru-
paciones oficiales, que han estado, por
supuesto, en todos los eventos que el
Ayuntamiento ha organizado. Hemos
visto a muchísima gente foránea en la ca-
lle, sobre todo el sábado de cabalgata”,
añade.

Estos carnavales, han sido los prime-
ros organizados por el actual equipo de
gobierno. “No es fácil preparar una fiesta
como el carnaval de Conil. Han sido mu-
chas las personas con las que he hablado
para asesorarme a la hora de tomar deci-

Este año, un total de 18 agrupaciones
se vieron las caras sobre las tablas del te-
atro. En la primera semifinal, actuaron,
en la modalidad de chirigota, “Las niñas
del purito”, “Los del arritmia al 3x4”, “Es-
ta chica es un demonio” y “Vaya, vaya,
aquí no hay playa” ; “Los amuletos”,
“Agüita tapá”, “Los poquito a poco”, “La
plaza” y “La comparsa doña Cuaresma”
lo hicieron en comparsa. 

En la segunda semifinal, el viernes 2 de
febrero, las agrupaciones participantes
fueron, en chirigotas, “Anonymus gadi-
tano”, “La alegría de Cai (Los apocalípti-
cos”, “Sácamela de la boca”, “Los de Ca-
nal Sur” y “Sintrom ni son”; “Los bendi-
tos”, “La sociedad”, “Welcome to Cádiz,
picha” y “Madre”, lo hicieron en la moda-
lidad de comparsa.

“Los poquito a poco”, la comparsa de



Estos carnavales, han
sido los primeros
organizados por el
actual equipo de
Gobierno. “No es fácil
preparar una fiesta
como el carnaval de
Conil, han sido
muchas las personas
con las que he
hablado para
asesorarme a la hora
de tomar decisiones.
Cuando te rodeas con
gente que conoce la
fiesta, es mucho más
fácil”, ha declarado
Antonio Aragón,
delegado de Fiestas.

, la crítica de cada comparsa y la ironía de cada chirigota... Y aún hay más...

Conil de José Sánchez Ariza, fue una de
las clasificadas a la final del día 3. Los co-
nileños, con 332 puntos, se hicieron con
el primer premio. “Agüita tapá”, la com-
parsa de El Puerto de David Ganaza Mo-
rro, logró la segunda posición con 304
puntos. La agrupación de Puerto Real, de
Toté, “Los Benditos”, y “Los Amuletos”,
la apuesta que llegaba desde Cádiz de la
mano de David Gómez Quirós, obtuvie-
ron la tercera y la cuarta plaza, respecti-
vamente, con 278 y 270 puntos.

En la modalidad de chirigota, los gana-
dores fueron “Los de Canal Sur”, la agru-
pación de Cádiz dirigida por Diego Le-
trán, con 314 puntos. “No eres tú, soy yo
(Los Egocéntricos)”, la agrupación gadi-
tana de Rubén Berea, logró el segundo
premio, con 311 puntos. “La alegría de
Cai (Los apocalípticos)”, de Francisco
Manuel Arroyo, y la agrupación de Los
Barrios “Sintrom ni son”, consiguieron
alzarse con el tercer y cuarto premio, con
287 y 283 puntos, respectivamente.

Las cuantías fueron de 1.200, 850, 500
y 350 euros, para primer, segundo, tercer
y cuarto premio, respectivamente. 

Carlos Meni y Jorge “El Perrichi” fue-
ron los presentadores del certamen.

María Trujillo Marín, homenajeada 
En la final del certamen, además, la coni-
leña María Trujillo Marín fue homenajea-
da por su trayectoria en el mundo del car-
naval. Entre los motivos de su elección, la
Delegación de Fiestas del Ayuntamiento
destaca su empeño por introducir la figu-
ra de la mujer en el carnaval, el trabajo
constante con la cantera de esta fiesta y
su dilatada carrera con las distintas mo-
dalidades.

Su trayectoria, comenzó en 1992, con
la comparsa “Colores”, continuando en
1993, con “Canelita en Rama”; “Tierra
andaluza”, en 1994; “La mar salada”, en
1995 y “Guillojo”, en 1998. En 1999 fue
pregonera del Carnaval de Conil. En
2014, con el coro de Luis Rivero “El orfe-
ón”, quedó finalista del Gran Teatro Fa-
lla, obteniendo el tercer premio.

Pregón del Carnaval de Conil 2024
El sábado 10 de febrero, en la Torre de
Guzmán, quedó inaugurado oficialmen-
te el Carnaval de Conil 2024, con el pre-
gón de Manuel Sánchez Alba ‘El Noly’,
un relato con el que viajó por la historia
de carnaval, y con el que hizo hincapié en

la importancia de incentivar a los más pe-
queños a adentrarse en este artístico
mundo. 

Durante la tarde, algunas agrupacio-
nes sirvieron para poner el punto musi-
cal a la jornada carnavalera. Uno de los
momentos álgidos llegó tras la finaliza-
ción del pregón, con la actuación de la
comparsa finalista del COAC 2024, ‘El jo-
yero’, de David Carapapa.

Concurso de Romanceros Villa de Conil
El miércoles 14 de febrero, el Cine Moreno
acogió la “Jamoná popular”. A las 20:00
horas, los conileños pudieron darse cita
en este evento de degustación gastronó-
mica, ya convertido en tradición, organi-
zado por la Asociación de Mayores “El Ho-
gar”, y en el que también participaron las
agrupaciones carnavalescas locales y el

coro de Luis Rivero “El paraíso”. El jueves
15, a las 21:00 horas, sobre las tablas del
antiguo cine, tuvo lugar el II Concurso de
Romanceros Villa de Conil 2024. Hasta
nueve propuestas compitieron en el cer-
tamen, donde los romanceros, “Ia ia oh”,
“¡Quillo, tómatelo con filosofía!” y “El
que abandonó el Himalaya porque era
más de playa”, consiguieron el primer, se-
gundo y tercer premio, respectivamente.
“Yo nunca me equivoco”, logró el recono-
cimiento a la mejor puesta en escena.

Finalmente, el 17 de febrero tuvo lugar
la Cabalgata de Disfraces y aún hay más...

Un mensaje...
Antonio Aragón, como concejal de Fies-
tas, ha querido trasladar un mensaje a to-
dos los vecinos para que disfruten de la
recta final del carnaval. “Sigamos disfru-

tando, todavía quedan algunas activida-
des por delante. Con la mirada puesta ya
en el Carnaval 2025, aprovecharemos pa-
ra corregir todos los errores y seguir me-
jorando. Siempre es bueno anotar las
cuestiones donde se ha podido flaquear
para que no vuelvan a repetirse”. 

Por otro lado, “próximamente, nos ve-
remos ya en ese Domingo de Ramos que
dará inicio a nuestra Semana Santa; una
semana idónea para que nuestro turismo
remonte y para que nuestro sector hoste-
lero se reactive. Empecemos a recuperar
la alegría en las calles, con el buen tiem-
po, el buen clima y disfrutando de nues-
tra gastronomía; aprovechando, ade-
más, que somos Ciudad Gastronómica de
España, un aliciente positivo para traer-
nos mucho público y reforzar la asisten-
cia”, concluye Aragón. ■
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Shows y parodias en la
Cabalgata de Disfraces
■ El Carnaval de Conil tuvo el sábado 17 de febrero uno de sus días
grandes con la mítica y popular Gran Cabalgata de Disfraces. Como
novedad este año, el pasacalles contó con seis puntos para que los
participantes en el cortejo pudieron realizar sus parodias y shows;
lugares en los que el jurado puntuaba para poder otorgar
posteriormente sus premios. Además, participó en la cabalgata el
Grupo Cybion, un gesto que el Ayuntamiento ha querido tener con
la mítica banda musical conileña por tantos años amenizando las
fiestas del pueblo.

“Hemos tenido una cabalgata con la mayor participación de la
historia, casi una treintena de agrupaciones participantes”, ha
declarado el delegado de Fiestas, Antonio Aragón. “Se trata de una
cabalgata que tuvo que desarrollarse en un circuito cerrado por la
falta de medios y tuvimos que garantizar la seguridad de las
personas que integraban el cortejo. Por eso se decidió modificar el
recorrido a última hora; para que transcurriera desde la calle
Carretera hasta el Arco de la Villa”.

Tras la finalización del desfile, alrededor de las 21:00 horas, en la
Plaza de España, dio comienzo el Gran Baile de Disfraces, con la
entrega de premios a los participantes de la cabalgata y con las
actuaciones de “Una chirigota clásica”, de Manolín Santander, y la
comparsa de El Chapa y Raúl Cabrera, “Los Colgaos”. A las 22:30
horas, en la Torre de Guzmán, dio comienzo la Gran Fiesta de
Disfraces con la actuación del grupo Súper Agente 86.

Por otro lado, el domingo 18 de febrero, tuvo lugar la tradicional
fiesta infantil de Carnaval en el Patio de la Chanca a las 16:00
horas. En el Multiusos de El Colorado, la fiesta infantil tendrá lugar
este sábado 24 de febrero a partir de las 16:00 horas. D.H..

Cámara digital

Conil  |

La Mejilloná y
el Carnaval de
los Pejigueras,
culmen de
las Fiestas

N.P. | Como cada año, el Car-
naval de los Pejigueras, fe-
chado para el 28 de febrero,
cerrará las fiestas carnavale-
ras en el municipio. Diferen-
tes agrupaciones locales y
comarcales recorrerán el
Casco Histórico desde el me-
diodía para regalar sus últi-
mas coplas. 

Pero antes, este domingo
25, tendrá lugar la Gran Meji-
lloná Popular, una de las
fiestas grandes del carnaval
conileño, suspendida de su
fecha original por las incle-
mencias meteorológicas.

Alrededor de 600 kilos de
mejillones se repartirán en-
tre los asistentes, en un even-
to organizado por la Asocia-
ción Conileña Un Paso Ade-
lante (ACUPA), de afectados
por fibromialgia, artritis reu-
matoide y otras enfermeda-
des de dolor crónico. Las ga-
nancias de la barra irán des-
tinadas a esta asociación be-
néfica y a la cobertura de sus
actividades y servicios.

La Mejilloná se celebrará
en la Urbanización Los Al-
mendros, su lugar habitual
de celebración y, además de
mejillones, se podrá degus-
tar guiso de cochino, monta-
ditos o pinchitos. A la cita
carnavalera, además de
agrupaciones locales, acudi-
rá la comparsa de Cádiz, “Y
seguimos cantando”, semifi-
nalista del COAC 2024, con
autoría de Antonio Pérez ‘Pi-
ru’ y Sergio Guillén ‘Tomate’. 

El año pasado, la gran
afluencia de público ocasio-
nó colas que, en ciertos pun-
tos de la jornada, llegaron a
alargarse varios metros.

Y AÚN HAY MÁS...
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Alrededor de 600
kilos de mejillones se
repartirán entre los
asistentes, en un
evento organizado
por ACUPA
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Las coplas de Carnaval y el fla-
menco son dos géneros distin-
tos, pero nunca distantes. Ni
que decir tiene que la idiosin-

crasia del gaditano es rica en espíri-
tu flamenco, cuyo arte, entre sus
otras manifestaciones, le pertenecen
por naturaleza.

Ello redunda, sin lugar a dudas, en
beneficio de la música carnavalesca,
adornada de melisma y sabor pro-
fundo; con estilo perfectamente de-
finido dentro de los palos del fla-
menco. 

Son numerosas las agrupaciones
que han realizado verdades creacio-
nes artísticas. Uno de los autores que
más se ha inspirado en el flamenco
en distintas agrupaciones es Anto-
nio Martin, no solo en las cuartetas
en el popurrí y presentación, sino
también en los estribillos. 

La primera comparsa muy afla-
mencada por el nombre y el tipo fue-
ron ‘Los Tarantos’, en 1970, y al año
siguiente Paco Alba saca la compar-
sa ‘Los Forjadores’, en la que el tipo
fragüero en la presentación interpre-
ta los cantes conocidos como cantes
de fragua, el martinete y la Debla.
Con estos cantes Paco Alba recorda-
ba a Arturo Pavón, hermano de la Ni-
ña de los Peines que fue un impulsor
de estos cantes.

Al año siguiente, Antonio Martín
se presenta con la comparsa ‘Capri-
cho Andaluz’, con un tipo aflamen-
cado y en el estribillo un tango fla-
menco que dice: “De Andalucía casi
ná, de la tierra de la alegría que mi-
lagrito Dios me mandó, Andaluz y

gaditano que viva la mare que pa-
rió”. Y en el popurrí una cuarteta de
Cantiñas. También otras agrupacio-
nes como ‘España y Olé’, ‘Andaluces
por el mundo’, ‘Caleta’ y ‘Encaje de
bolillos’. En la presentación de esta
comparsa se hace la toná de Tomás
Pavón, que actualmente la canta en
solitario el cantaor flamenco David
Palomar. 

Otros autores clásicos como Pedro
Romero utilizaban cuartetas flamen-
cas y Enrique Villegas se inspiraba
mucho en los cantes de ida y vuelta,
las colombianas, las guajiras... En
estos cantes Enrique le tenía cogida
la medida para encajarla en los re-
pertorios de sus agrupaciones, una
de ellas fue la comparsa ‘Hombres
del Campo’ donde El Alemania inter-
pretaba algunas facetas de colom-
biana, por su voz dulce y luminosa.

Otra comparsa de Antonio Martin,
‘Agua Clara’ se inspira en Camarón
de la Isla por el Éxito del tema ‘Como
el Agua’ de Paco de Lucia y Camarón,
cuyo autor fue Pepe de Lucía, can-
taor y productor.

También otra comparsa del Puerto
de Santa María dirigida por un in-
combustible Pedro ‘El de los Maja-
ras’, en una de sus agrupaciones, in-
cluía el flamenco, ya que uno de sus
componentes, Jose Luis Arniz, cono-
cía muy bien los cantes de Cádiz. 

Más tarde en el año 1999 aparece la
comparsa de El Puerto de Santa Ma-
ría ‘La Parrabomba’ que gustó mu-
cho en Cádiz ya que uno de sus com-
ponentes eran cantaores flamencos,
conocidos como los Gitanos del

Puerto.
El Flamenco está profundamente

enraizado con el Carnaval de Cádiz,
tanto es así que figuras del flamenco
de hoy surgieron del Carnaval. Y esto
explica que maestros del cante como
Ignacio Espeleta, Pericón de Cádiz,
Camarón, Villar, hayan salido en sus
orígenes en agrupaciones del carna-
val, como también lo hicieron Yeye
de Cádiz. Pablito de Cádiz y tocaores
como El Niño La Leo, Vicente, Joa-
quín Linara, Román Vicente, El ba-
rrio, Levantito. Y apellidos gadita-
nos como Scapachines, herederos de
la escuela gaditana, hermano a su
vez de los grandes referentes del
cuarteto de los años 70. El cantaor
gaditano David Palomar, que ha con-
seguido cotas muy altas en el pano-
rama flamenco fue componente de
algunas agrupaciones siendo recor-
dado por uno de sus autores Jesús
Bienvenido.

Por tanto, son muchos los autores
clásicos que de alguna manera en-
grandecieron sus coplas con algunas
cuartetas del flamenco. Ha transcu-
rrido medio siglo y en este Carnaval
2024 vuelven a estar presentes las
coplas y el flamenco más que nunca.
Como ejemplos, el coro ‘El Baúl de la
Piquer’, de Manuel Varo, recordando
a Doña Concha Piquer; o la chirigota
del Selu ‘Que ni las hambre la vamos
a sentí’,  recordando las bulerías de
Cádiz de Pastora Pavón, la Niña de
los Peines, la cantaora más grande
que ha dado el flamenco. 

Son nuestras cosas, flamenco y
Carnaval, cante y copla. ■

POR ISIDORO ALBA

SON NUESTRAS COSAS, FLAMENCO Y CARNAVAL, CANTE Y COPLA
EL FLAMENCO ESTÁ PROFUNDAMENTE ENRAIZADO
CON EL CARNAVAL DE CÁDIZ, TANTO ES ASÍ
QUE FIGURAS DEL FLAMENCO DE HOY
SURGIERON DEL CARNAVAL

Flamenco y Carnaval, una
relación nunca distante

Verea Flamenca 

‘Cái’ es una
población

que le gusta al
‘forastero’

que aquí no hay
paz ni alegría
lo que pasa es

el dinero.
Con el ‘caray’
‘caray’ que

mire usted qué
fiesta

que vamos a
hacer en ‘Cái’

que ni la
‘hambre’ la

vamos a sentir
que mire qué
gracia tiene
este país.

Bulería de la Niña 
de los Peines

Pericón, la
gracia y el

buen cantar

Paco Alba, el
Brujo del
Carnaval

Pastora, la
más grande

Antonio
Martín, el

gran clásico
del Carnaval

Chano
Lobato, el

compás

Enrique
Villegas ,
el músico

de las
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La Cuaresma ha llegado y Andalu-
cía ya se prepara para revivir su se-
mana grande, su semana de pa-
sión, muerte y resurrección. El

azahar empieza a florecer, los días co-
mienzan a tener más luz y el alocado
tiempo de la primavera ya empieza a lla-
mar a la puerta. Las bandas y agrupacio-
nes musicales afinan sus instrumentos,
los cargadores y costaleros preparan sus
hombros y cuellos, el incienso inunda
las calles, las túnicas, las mantillas, los
palios o los ropajes de cada una de las ta-
llas… todo empieza a estar a punto para
una nueva Semana Santa 2024.

Calendario
El Consejo Local de Hermandades y Co-
fradías ha anunciado el calendario de
actividades que tendrán lugar los días
previos y durante la semana grande. Los
actos comenzaron el pasado 14 de febre-
ro, Miércoles de Ceniza, con la celebra-
ción de una Eucaristía con la que se daba
la bienvenida al tiempo de Cuaresma. Es-
te sábado 24 de febrero, tendrá lugar una
fiesta de convivencia entre las herman-
dades, a las 13:30 horas, en La Rosaleda.
El resto de actividades, todavía están por
venir. 

El culto al Medinaceli en la Iglesia de
la Misericordia, de 10:00 a 18:30 horas,

abrirá el mes de marzo, con la presenta-
ción, también el viernes día 1, del Cartel
de Cruz de Guía, a las 20:30 horas, tras la
misa de las 19:00, en la Misericordia. El
sábado 2 de marzo, se celebrará un So-
lemne Viacrucis organizado por el Con-
sejo Local de HH. y CC., presidido por la
imagen del Stmo. Cristo del Perdón. El
itinerario partirá a las 21:00 horas desde
la parroquia de Santa Catalina. El do-
mingo 3 de marzo, la Hermandad de la
Amargura vivirá una jornada de convi-
vencia, desde las doce del mediodía, en
la Casa Hermandad.

El 5 de marzo a las 20:30 horas, la Her-
mandad del Nazareno acogerá en su ca-
pilla una oración de encuentro con el Se-
ñor y, el día 8, a las 21:00 horas, la Parro-
quia Santa Catalina albergará un Con-
cierto de marchas de Semana Santa de la
Asociación Filarmónica Ciudad de Conil.
El sábado 9, tendrá lugar un ensayo soli-
dario organizado por la Hermandad de
la Amargura, que partirá desde la Plaza
Blas Infante. Ese mismo día, a las 21:00
horas, en la parroquia, tendrá lugar una
cita que, con los años, se está convirtien-
do en toda una tradición. Se trata del VI
Concierto de Cuaresma, organizado por
la Hermandad de la Borriquita y al que
acudirán la Banda Sinfónica de San Fer-
nando y la Agrupación Coral de La Salle
Viña “Jesús Monzón”.

Ya el lunes 11, comenzará la semana de

La Cuaresma preludia una
nueva Semana Santa

Este sábado
24 de febrero,
tendrá lugar
una fiesta de
convivencia
entre las
hermandades
a las 13:30
horas en La
Rosaleda

‘‘
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Cofrade El Consejo Local de Hermandades y Cofradías ha anunciado el calendario de
actividades que tendrán lugar los días previos y durante la Semana Grande

ACTO___El pregón, que abrirá oficialmente la Semana de Pasión en Conil, tendrá lugar el domingo 17 de marzo y correrá
a cargo de Irene Muñoz Rodríguez ANUNCIO___El cartel anunciador de este año es obra del conileño Juan José Rosado

PRESENTACIÓN DEL CARTEL ANUNCIADOR.  El cartel ofi-
cial de la Semana Santa de Conil 2024 es obra del conileño Juan José Rosado. En
él, aparece la talla del Cristo del Perdón, conocido popularmente en el pueblo co-
mo el Cristo Marinero, junto a su cuerpo de nazarenos. La obra representa una re-
lación entre la muerte de Jesus y la luz de la resurrección. 

De los pies de Cristo nace una mata de cardo borriquero, que endurece aún más
la muerte de Jesús en la cruz. Las golondrinas, por su parte, representan a la resu-
rrección, a la luz; unas golondrinas que representan la llegada de la primavera, lo
bueno, que sobrevuelan el pueblo de Conil, cuya panorámica, con la Chanca en
primer plano, se puede apreciar en el fondo. La también conileña y cantaora de
saetas, Patricia Narváez, hizo uso de su sensibilidad, retórica y talento vocal para
definir la obra en la presentación oficial.
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El Viernes de Dolores, día 22 de marzo,
se celebrará una Jornada Penitencial en
la Capilla del Jesús, en dos pases, de
11:00 a 13:00 horas y de 17:00 a 19:00 ho-
ras. A las 19:30 horas, tras la misa, se rea-
lizará la Oración de los Siete Dolores de
la Virgen. 

Semana Grande
El 24 de marzo, la primavera florecerá en
Conil en forma de Domingo de Ramos,
comenzando la Semana Grande de todos
los cofrades; la semana de pasión, muer-
te y resurrección de Jesús. Este día, a las
10:30 horas, tendrá lugar la tradicional
bendición de palmas y olivos en la Capi-
lla del Espíritu Santo y, a continuación,
en la parroquia, se celebrará la entrada
de Ntro. Padre Jesús en Jerusalén y la Mi-
sa de la Pasión. Los días Lunes, Martes y
Miércoles Santo, se celebrará una Euca-
ristía en la Iglesia de la Misericordia, a las
19:30 horas.

El Triduo Pascual llegará en la recta fi-
nal de la Semana Santa con la última Ce-
na del Señor el Jueves Santo, a las 17:00
h. A las 19:00, se celebrará la Hora Santa
en la Iglesia de la Misericordia. El Viernes
Santo, a las doce del mediodía, tendrá lu-
gar el Sacro Triduo Pascual con los San-
tos Oficios de la Pasión de Nuestro Señor
Jesucristo.

Por la tarde, los días de Semana Santa,
las diferentes hermandades harán sus
tradicionales salidas procesionales, cul-
minando el Domingo de Resurrección.

‘‘El 24 de
marzo, la
primavera
florecerá en
Conil en forma
de Domingo
de Ramos,
comenzando
la Semana
Grande de
todos los
cofrades; la
semana de
pasión,
muerte y
resurrección
de Jesús. Este
mismo día, a
las 10:30
horas, tendrá
lugar la
tradicional
bendición de
palmas y
olivos en la
Capilla del
Espíritu Santo
y, a
continuación,
en la
parroquia, se
celebrará la
entrada de
Ntro. Padre
Jesús en
Jerusalén y la
Misa de la
Pasión

Conil |

quinarios en las diferentes hermanda-
des. Consistirán en el rezo del Santo Ro-
sario, a las 19:30 horas, y la posterior ce-
lebración de la Eucaristía, a las 20:00.
Comenzará este calendario de quinarios
la Hermandad de la Borriquita, en la pa-
rroquia. El 12, será turno de la Herman-
dad del Nazareno en la Capilla del Jesús;
el día 13, la Hermandad del Lignum Cru-
cis, en la Capilla del Espíritu Santo; el
jueves 14, en la parroquia, la Hermandad
de la Amargura y, el viernes 15, también
en la parroquia, la Hermandad del Santo
Entierro.

Un Solemne Besamanos Magno acoge-
rá la parroquia de Santa Catalina ya el 16
de marzo, en horario de 11:00 a 19:00 ho-
ras. 

Pregón de Semana Santa
El pregón, la cita que
marca el pistoletazo
de salida de toda
fiesta, tendrá lugar el
domingo 17 de mar-
zo, a las 12.00 horas,
en la parroquia de
Santa Catalina. Este
2024, esta importan-
te responsabilidad
corre a cargo de la jo-
ven conileña Irene
Muñoz Rodríguez, Tras el pregón, en La
Rosaleda, tendrá lugar una convivencia-
almuerzo homenaje a la pregonera, a
partir de las 13:30 horas.

El pasado 6 de febrero, en Cabildo General de Herma-
nos, la Hermandad de la Borriquita presentaba el bo-
ceto de la nueva talla del Señor. 

La obra, aprobada por unanimidad, está basada en
el boceto que realizó para la cofradía el imaginero Luis
Álvarez Duarte, en 2008. Este trabajo pertenece a D.
Ventura Gómez Rodríguez, así como su posterior obra,
que será encargada a él mismo una vez se reciban los
permisos pertinentes.  Ventura Gómez es natural de Mairena del Alcor (Sevilla) y
discípulo de Luis Álvarez Duarte, autor de María Stma. de la Paz y Esperanza, ima-
gen titular de la Hermandad.

La cofradía se encuentra viviendo un año muy especial. Este año, por primera
vez en sus más de veinte años de historia, las tallas de Ntro. Padre Jesús del Amor
y María Stma. de la Paz y Esperanza procesionarán separados en dos pasos.

La Hermandad de la
Borriquita presenta el boceto
de la nueva talla del Señor
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EDUCACIÓN Este encuentro puso en valor el papel de las mujeres científicas

El alumnado del IES Los Molinos que ha participado junto a los miembros de la Asociación Conil con Ciencia.

IGUALDAD___Científicos y científicas de la Asociación Conil Con Ciencia
han acercado su trabajo y experiencias a los alumnos de este instituto

La ciencia conecta con los
estudiantes del IES Los Molinos

El proyecto de la
Diputación dota de
9.500 euros a la
localidad para
proyectos culturales

CULTURA Aumento de la cuantía

Conil recibe 2.500 euros
más del Programa
Planeamos 2024

FORMACIÓN Financiados por Diputación

Cinco nuevos talleres de
alojamientos turísticos

A.I.
CONIL | Científicos y científicas
de la Asociación Conil Con
Ciencia han acercado su tra-
bajo y experiencias a los estu-
diantes del IES Los Molinos
con el fin de normalizar la fi-
gura del científico y visibili-
zar el papel de la mujer en la
historia y el progreso de la
ciencia. Tomando como eje
conductor el día 11 de febrero,
Día Internacional de la Mujer
y la Niña en la Ciencia, se pro-
puso una mesa redonda en la
que diversos profesionales de
la ciencia de nuestra locali-
dad interactuaron con los es-
tudiantes, de una manera cer-
cana, amena y entretenida.

Uno de los aspectos más in-
quietantes de la ciencia en la

actualidad es la escasa valo-
ración que las clases dirigen-
tes parecen darle en nuestro
país. Construir un camino sa-
tisfactorio en el mundo de la
investigación es perfecta-
mente posible, conseguir que
además asegure una estabili-
dad económica y laboral es
realmente complejo, sincera-
mente. Las redes sociales, la
falta de cultura científica y la
pésima gestión que algunos
medios de comunicación y la
clase política han llevado de
la pandemia, la protección
del medio ambiente, el cam-
bio climático o catástrofes re-
cientes como el vertido de pe-
llets en las costas gallegas
han provocado que la brecha
entre la sociedad y los cientí-

ficos se haya hecho progresi-
vamente más grande. La cien-
cia no es capaz de comunicar-
se de forma sencilla y eficaz
con el ciudadano y éste, a su
vez, desconfía del mensaje
que transmite porque es inca-
paz de descifrarlo, y esto se
observa tanto en adultos co-
mo en niños y adolescentes.

Pasión por la ciencia
Conil con Ciencia es una aso-
ciación que nace en 2019 de la
mano de profesionales del
campo científico afincados
en Conil, cuya pasión por la
ciencia no se limita al papel
de meros espectadores. La fi-
nalidad de la asociación es
evidenciar el valor de la ri-
queza científica de nuestro

pueblo mediante actividades
de divulgación científica.

Si para muchos de nuestros
estudiantes, un científico es
casi un personaje de cómic de
Marvel, una científica es ya
un concepto completamente
abstracto y desconocido. Lo
triste para muchas de nues-
tras alumnas, es que Marie
Curie es el único referente fe-
menino que saben mencio-
nar. Actividades como ésta,
realizada por el IES Los Moli-
nos en colaboración con la
asociación Conil con Ciencia,
acercan la mujer científica y
conileña a nuestras estudian-
tes, tratando de desmitificar
esta figura y presentándola
como una meta alcanzable
para todas ellas.

A.I. | En una colaboración con
UGT Cádiz y la financiación
de la Diputación de Cádiz, la
Delegación de Autónomos
Jóvenes Emprendedores y
Empleo en Conil de la Fron-
tera, ha anunciado la oferta
de cinco talleres gratuitos de
alojamiento turístico. 

Los talleres abarcan dis-

tintas áreas y los interesados
en participar podrán inscri-
birse en fechas específicas
establecidas para cada taller.
Se destaca que algunos talle-
res requieren que los partici-
pantes lleven consigo un or-
denador portátil para apro-
vechar al máximo las sesio-
nes prácticas.

A.I.
CONIL | El diputado provincial
y concejal de Cultura, Anto-
nio Aragón, acompañado
por el coordinador de Cultu-
ra, Curro Fuentes, ha partici-
pado en la reunión informa-
tiva convocada por la Funda-
ción Provincial de Cultura de
la Diputación de Cádiz. El
propósito de la reunión era
informar a los concejales de
Cultura sobre las líneas de
actuación y financiación del
programa Planeamos 2024.

En este contexto, Aragón
destacó la clara intención
del gobierno de la Diputa-
ción de Cádiz al aumentar el
presupuesto, expresando

que "no es otro que el de au-
mentar la oferta cultural de
los municipios de menos de
50.000 habitantes. Esto su-
pone un gran impulso para
la cultura de nuestro munici-
pio."

Conil, como municipio, ex-
perimentará un aumento en
la partida presupuestaria de
9.500,00 euros para este año,
superando en 2.500,00 euros
la asignación del pasado
año, cifrada en 7.000 euros.
Este incremento presupues-
tario promete fortalecer aún
más la oferta cultural local.

Más dotación cultural para Conil.



viva VIERNES, 23 DE FEBRERO DE 2024 19

Conil  |

PARTICIPACIÓN Las reuniones también incluirán a los municipios que integran La Janda y Los Alcornocales

Flor inicia una ronda de contactos
con los ayuntamiento jandeños

N.P.
CONIL | Manuel Flor, presidente
del GDR del Litoral de la Janda
y de Los Alcornocales, mantu-
vo una reunión de trabajo con
el alcalde de Algeciras, Igna-
cio Landaluce. Días después,
el viernes 16 de febrero, esta
ronda de contactos con los
ediles municipales, continuó
con una nueva reunión con el
alcalde de Paterna de Rivera,
Andrés Clavijo, y con la alcal-
desa de Conil de la Frontera,
Inmaculada Sánchez.

Esta sucesión de contactos,
que se espera finalice en la se-
gunda quincena de marzo,
hasta completar reuniones de
trabajo con todos los ediles
municipales, se enmarca en el
proceso de elaboración de la
próxima Estrategia de Des-
arrollo Local Leader del Lito-
ral de la Janda y Los Alcorno-
cales 2023-2027. El objetivo no
es otro que lograr la máxima
implicación y colaboración de
los municipios que integran
este territorio, un total de 16.
Para ello, Manuel Flor está pi-
diendo participación activa
de ediles y técnicos municipa-
les, así como, apoyo en las la-
bores de difusión e informa-
ción de todo el proceso parti-
cipativo.

El proceso de elaboración
de la Estrategia de Desarrollo
Local Leader del Litoral de la
Janda y Los Alcornocales

2023-2027 comenzará formal-
mente, una vez la Dirección
General de Industrias, inno-
vación y Cadena Agroalimen-
taria de la Consejería de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Des-
arrollo Rural, resuelva la con-
cesión de la ayuda preparato-
ria. No obstante, el GDR ha ini-
ciado ya sus trabajos, en pri-
mer lugar, recabando infor-
mación para la elaboración
del mapa de actores locales
del territorio, mediante un for-
mulario de acceso público, y
en segundo lugar, recabando
la información cuantitativa

DIAGNÓSTICO___El presidente del GDR inicia el proceso de elaboración de la Estrategia de
Desarrollo Local Leader del Litoral de la Janda y Los Alcornocales 2023-2027

Reunión entre el presidente del GDR, Manuel Flor, la alcaldesa de Conil y el primer teniente de alcalde

En marcha
una campaña
sobre la
recogida de
excrementos 
A.I. |El delegado de Participa-
ción Ciudadana en el Ayunta-
miento de Conil, Manuel Al-
mazo, ha iniciado una ronda
de contactos con colectivos,
vecinas y vecinos del munici-
pio conileño, para tratar so-
bre la concienciación ciuda-
dana y responder a los pro-
blemas de suciedad en el en-
torno, causados por los due-
ños de animales y mascotas.

“Las quejas llegadas a tra-
vés de la Línea Verde y el con-
tacto vecinal, han hecho posi-
ble que, junto al esfuerzo de
la Administración Local por
mantener una ciudad soste-
nible, accesible y limpia; se
ponga en marcha la campaña
con sanción económica hasta
de 500 euros, siendo obligato-
rio recoger los excrementos
de los perros, llevando una
bolsa para la recogida, así co-
mo la prohibición de dejar el
perro suelto", ha explicado
Almazo.

CONCIENCIACIÓN

relativa a los municipios del
ámbito territorial, conforme a
las directrices marcadas por la
propia Dirección General.

Cuestionarios ciudadanos
Por otro lado, se está trabajan-
do en el diseño de una plata-
forma de participación ciuda-
dana con el objeto de recopilar
información, a través de cues-
tionarios generales y específi-
cos de las diferentes áreas te-
máticas definidas, que en bre-
ve se pondrá a disposición de
la población. Posteriormente
se continuará con el envío de

cuestionarios específicos a ac-
tores locales concretos y con
la realización de 5 mesas de
participación ciudadana, en
formato virtual, abiertas a la
población, también con el ob-
jeto de completar los trabajos
de diagnóstico iniciados para
dada una de las áreas temáti-
cas. Esta fase de diagnóstico,
concluirá con una sexta mesa,
también virtual, dirigida a
priorizar las necesidades pre-
viamente identificadas.  

Una vez realizado el diag-
nóstico y priorizadas las nece-
sidades, manteniendo de for-

ma paralela la plataforma de
participación ciudadana, pa-
ra continuar recabando infor-
mación de forma masiva, se
procederá a realizar dos me-
sas de participación presen-
ciales destinadas a identificar
los aspectos innovadores a
aplicar a la Estrategia.

Líneas de ayuda
Igualmente se desarrollarán
dos nuevas mesas de partici-
pación ciudadana, también
presenciales, que servirán pa-
ra diseñar los objetivos de la
Estrategia de Desarrollo Local
y determinar las asignaciones
financieras a las diferentes lí-
neas de ayuda establecidas
por la Dirección General para
la aplicación del Programa Le-
ader en el territorio en el pe-
riodo 2023-2027. Una última
mesa de participación ciuda-
dana, también presencial
ayudará a la definición del
Plan de Acción.

Posteriormente y mientras
que se analiza la EDLL por
parte de la Dirección General
y se aprueba la misma, está
prevista la realización de una
serie de actividades de infor-
mación y formación a las per-
sonas y entidades del territo-
rio con el objeto de preparar-
los y capacitarlos para la pre-
sentación de proyectos e ini-
ciativas, una vez se abra la
ventanilla de ayudas.  Cartel de la nueva campaña.
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La Asociación de Empresarios de
Conil logró un rotundo éxito con
la primera edición de la Feria Ou-
tlet, llevada a cabo en el Mercado

de Abastos de La Bodega. Catorce esta-
blecimientos locales participaron en

tantes ávidos de aprovechar las ofertas
exclusivas de los comercios locales.

El evento no solo fue un escaparate
para los comercios participantes, sino
que también se convirtió en un punto
de encuentro para la ciudadanía, cre-
ando un ambiente festivo y promovien-
do el comercio local. La respuesta posi-

Éxito de la I Feria Oultet

SOCIEDAD Cientos de personas visitaron la primera edición del evento, organizado por la Asociación de Empresarios de Conil

Ha tenido una
respuesta muy
positiva en
términos de
ventas y
afluencia de
público

esta iniciativa, marcando un hito en la
colaboración entre la iniciativa privada
y la administración pública.

La financiación autonómica y el apo-
yo decidido del Ayuntamiento de Conil
jugaron un papel crucial en el desarro-
llo y la realización de este evento co-
mercial, que atrajo a numerosos visi-

tiva en términos de ventas y la masiva
afluencia de público han dejado claro
que la Feria Outlet de Conil es un pro-
yecto que promete continuidad.

Ante este éxito abrumador, los orga-
nizadores ya están considerando la po-
sibilidad de llevar a cabo una segunda
edición del evento.



viva VIERNES, 23 DE FEBRERO DE 2024 21

Conil  |

MESA TÉCNICA Administraciones públicas, Organizaciones Pesqueras y sector científico, muestran su preocupación 

Luz verde a un Plan de Acción en
defensa de la pesca artesanal 
CONCLUSIÓN__En la reunión técnica se ha acordado la elaboración de un documento
conjunto en defensa del sector para elevarlo a las administraciones competentes

A.I.
CONIL | El Salón de Plenos del
Ayuntamiento de Barbate ha
acogido una Mesa Técnica de
Apoyo a la Pesca Artesanal,
en la que estuvieron presen-
tes representantes de los
ayuntamientos de Barbate,
Conil y Tarifa; de las Organi-
zaciones Pesqueras OPP72,
OPP78 Tarifa, Fecopesca y Fe-
napa; de la Junta de Andalu-
cía y del sector científico; en
la que se ha acordado estable-
cer un plan de acción conjun-
to en defensa de la pesca arte-
sanal de la provincia de Cá-
diz, aunando esfuerzos y tra-
zando estrategias comunes.

especies, factores que han lle-
vado a una drástica disminu-
ción tanto en volumen como

en valor de las capturas co-
mercializadas en lonja. 

Ejemplos
Algunos ejemplos alarmantes
que sirvieron de referencia en
el encuentro fueron la  caída
en las ventas de 3.013.623,64
euros en julio de 2018 a
61.189,98 euros en julio de
2023 en la lonja de Barbate;  o
el hecho de que las cifras de
captura de especies habitua-
les, como el voraz, haya pasa-
do de 200 toneladas en 2015 a
tan solo 9 toneladas en 2019
en los puertos de Conil, Bar-
bate, Tarifa y Algeciras. Asi-
mismo, el pez sable ha experi-

N.P. | El Ayuntamiento de Co-
nil estuvo presente en la   cre-
ación de los nuevos grupos
de Acción Local Pesquero y
Acuícola para llegar al 100%
del litoral.

La consejera de Agricultu-
ra, Pesca, y Desarrollo Rural,
Carmen Crespo, ha firmado
los convenios de constitu-
ción de las cinco nuevas enti-
dades, a las que se dota de
4,5 millones para su funcio-
namiento. 

En este sentido, el munici-

Inmaculada Sánchez y Antonio Aragón, estuvieron presentes en la creación de los nuevos Galpa.

CONVENIOSA las cinco nuevas entidades se las dota de 4,5 millones de euros

Conil, dentro de los nuevos Grupos
de Acción Local Pesquero y Acuícola

mentado una reducción alar-
mante, desapareciendo por
completo con 0 kg de captu-
ras en el año 2021, a pesar de
las 800.000 kg registradas en
2014.  

En la Mesa Técnica se ha
planteado la necesidad que el
sector civil y social se unan
“para ejercer presión sobre
las Administraciones compe-
tentes y lograr la atención ne-
cesaria a las demandas del
sector pesquero”, empezando
por la solicitud de una reu-
nión con el ministro de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca,
Luis Planas, solicitada en el
mes de noviembre y aún sin
confirmación después de tres
meses.  

Acuerdo
Como resultado de la reu-
nión, se acordó la elabora-
ción de un documento con-
junto “en defensa del sector
pesquero artesanal”. Este do-
cumento servirá como base
para elevar las peticiones a
las diferentes administracio-
nes públicas, trazando una
hoja de ruta que permita ga-
rantizar la continuidad de la
pesca profesional en la pro-
vincia.

Las flotas artesanales de
Cádiz se enfrentan en la ac-
tualidad a diversos desafíos,

entre ellos la invasión del al-
ga asiática, el cambio climáti-
co y la sobreexplotación de

Mesa técnica de Pesca celebrada en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Barbate. A.B.

pio de Conil contará con ese
apoyo tan preciso para el
sector pesquero local, cuyo
representante en la provin-
cia gaditana es Nicolás Fer-
nández.

En definitiva, la rúbrica de
estos acuerdos, con una do-
tación económica de 4,5 mi-
llones de euros, suponen un
respaldo al funcionamiento
y desarrollo de la actividad
de dinamización de estos
Galpa, liderados por el sec-
tor pesquero como novedad. 

Por otro lado, desde el
Ayuntamiento de Conil se
congratulan de “la solicitud
de la Junta de Andalucía de
reducir el IVA del pescado
para acceder a su consumo”.

En el encuentro, celebrado
en Sevilla, estuvieron pre-
sentes la alcaldesa Inmacu-
lada Sánchez Zara y el pri-
mer teniente de alcalde An-
tonio Jesús Aragón, junto al
delegado territorial de Cádiz,
Francisco José Moreno y la
OPP72.
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Somos seres sociales. Nos rela-
cionamos y vinculamos emocio-
nalmente con muchas personas.
Las relaciones son un compo-

nente fundamental de nuestras vidas,
ya sea en el ámbito romántico, fami-
liar, amistoso o laboral. Sin embargo,
en ocasiones, estas relaciones pueden
volverse tóxicas, provocando un im-
pacto negativo en nuestra salud men-
tal y emocional. Reconocer los patro-
nes tóxicos en nuestras relaciones es el
primer paso para evitar problemas gra-
ves durante la adolescencia. 

No nos damos cuenta, pero a nuestro
alrededor hay personas que viven en
silencio una relación sentimental que
en ocasiones lleva al límite su estado
de ánimo, su rendimiento académico,
sus amistades, su vida familiar e inclu-
sosu propia integridad física. Este pro-
blema se agrava aún más cuando du-
rante la adolescencia. Este es el testi-
monio real de una joven conileña que
vivió en sus propias carnes esta delica-
da situación.

¿Cómo empezó todo?
–Mi historia comenzó hace seis

años. Le conocí gracias a una amiga
que teníamos en común. Poco a poco
empezamos a hablar, nos hicimos ami-
gos y finalmente acabamos saliendo.
Al principio todo era idílico, pasába-
mos mucho tiempo juntos y estábamos
muy bien. Pero con el paso del tiempo
todo empezó a cambiar. Comencé a no-
tar ciertas actitudes extrañas por su
parte. Sentía como me alejaba de mis
amigos e incluso de mi familia. Me
chantajeaba sentimentalmente y ame-
nazaba con hacerse daño si no actuaba
como él quería. Mi bonita historia de
amor se había convertido en una de-
pendencia emocional absoluta.

¿Cómo eras antes de la relación?
–He cambiado, lógicamente. Antes

era una persona muy positiva y con
mucha autoestima. Me quería y me
sentía a gusto conmigo misma.Tenía
buena relación con mi familia y mis
amigos y en el ámbito escolar me iba
muy bien.

¿En qué momento te diste cuenta que te
encontrabas en una relación tóxica?

–Poco a poco comencé a darme
cuenta de ciertos comportamientos ex-
traños por su parte. Al comienzo muy
sutiles pero cada vez más frecuentes:
chantajes, violencia verbal, menospre-

cios e incluso amenazas.

¿Hubo otro tipo de maltrato?
–No, nunca hubo violencia física.

¿Eras consciente en esos momentos de
que lo que estaba ocurriendo era peligro-
so para ti? 

–Sinceramente, al principio estaba
demasiado enganchada a esa persona
para darme cuenta de lo que sucedía. No
era para nada consciente de lo que esta-
ba ocurriendo. 

¿Cómo te influyó en tus estudios, familia
y amigos…?

–Obviamente, en el tema estudios,
mal. Mis notas bajaron como la espuma
y la relación con mi familia empeoró, al
punto de aislarme por completo. Me ale-
jé de ellos y de mis amigos y me refugié
en las malas compañías. Empecé a fu-
mar porros como mecanismo para eva-
dirme del problema. Mi autoestima tam-
bién se vio seriamente dañada. La situa-
ción se fue complicando, perdí la fe en
mi misma, apareció el trastorno de an-
siedad,la depresión, la fobia social y el
rechazo a ir al instituto por las mañanas.
Sin saber muy bien cómo, un día comen-
cé a hacerme cortes en los brazos. 

¿Qué momentos fueron los más duros?

–Sin duda, los ataques de ansiedad
por las noches. Yo intentaba hablar con
él, pero él siempre me decía que eran
tonterías mías y que tenía cosas más im-
portantes que hacer. Me sentía comple-
tamente sola. Curiosamente, aunque la
gente a mi alrededor se preocupaba por
mí, yo les rechazaba porque, realmente
no quería esta ayuda. Me sentía atacada
por ellos y solía responder con una agre-
sividad injustificada.

¿Qué función cumplían las autolesiones?
¿Qué sentías al hacerlo?

–Las autolesiones cumplían dos fun-
ciones. En primer lugar, era la única ma-
nera que tenía de sentir dolor, ya que
durante este periodo dejé de sentir emo-
ciones. En segundo lugar, era una forma
de tener control sobre mi propio cuerpo.
Cuando me hacía los cortes, me sentía
bien, sin embargo, inmediatamente, me
acordaba de mi familia y me hundía.
Aunque suene extraño, en todo momen-
to tenía claro que el tema de las autole-
siones no se me iba a ir de las manos.
No, nunca pensé en hacerme más daño.

¿En qué momento decides cortar la rela-
ción? 

–Coincide que durante una tempora-
da me alejé un poco de él. Fue ahí donde
me di cuenta que había vida más allá de

esta persona y que su presencia me ha-
cía más mal que bien. Por ello, decidí
cortar la relación y apartarme. Pasado
un tiempo, volvimos a hablar porque
sentía la necesidad de aclarar ciertas co-
sas con él. A día de hoy, la relación se ha
roto completamente y no mantenemos
ningún tipo de contacto. Es verdad que
esta relación me ha dejado algunas se-
cuelas. Por ejemplo, sigo teniendo epi-
sodios aislados de ansiedad y creo que
soy un poco más negativa que antes. Sin
embargo, he sabido alejarme de ciertas
relaciones perjudiciales, he recuperado
mi autoestima y ahora sé perfectamente
qué es lo que quiero en mi vida, además,
tengo una gran relación con mi familia y
con mi pareja actual. Gracias a ellos he
podido pasar página y superar todo lo
ocurrido.

¿Qué consejos le darías a aquellas perso-
nas que estén pasando por lo mismo?

–Lo más importante es buscar ayuda
inmediatamente, hablar con tus amigos
y con tus familiares y por supuesto, con-
fiar en la ayuda profesional. El papel de
los psicólogos es indispensable para
cuidar la salud mental de los adolescen-
tes. Es importante tener muy claro que
debemos mirar por nosotros mismos y
no permitir jamás que nadie nos exija
cómo debe ser nuestra personalidad. ■

POR ADRIANA GALLARDO
ALUMNA DE 4º DE ESO DEL
IES LOS MOLINOS

CUANDO EL AMOR DUELE
RECONOCER LOS PATRONES TÓXICOS EN NUESTRAS RELACIONES
ES EL PRIMER PASO PARA EVITAR PROBLEMAS GRAVES
■ No nos damos cuenta, pero a nuestro alrededor hay personas que viven en silencio una relación sentimental
que en ocasiones lleva al límite su estado de ánimo, su rendimiento académico, sus amistades, su vida familiar e
incluso su propia integridad física. Este problema se agrava aún más cuando durante la adolescencia. Este es el
testimonio real de una joven conileña que vivió en sus propias carnes esta delicada situación.

“No era para nada consciente
de lo que estaba ocurriendo”

EDUCACIÓN 

“Mis notas
bajaron como
la espuma y la
relación con mi
familia
empeoró, al
punto de
aislarme por
completo. Me
alejé de ellos y
de mis amigos
y me refugié en
las malas
compañías”

“Lo más
importante es
buscar ayuda
inmediatamen-
te, hablar con
tus amigos y
con tus
familiares y por
supuesto,
confiar en la
ayuda
profesional”

Una joven sentada en un embarcadero. Imagen de Sasin Tipchai en Pixabay

“Cuando me
hacía los cortes, 
me sentía bien, 
sin embargo,
inmediatamen
e, me acordaba

de mi familia y
me hundía”
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E l Rey Felipe VI es el presidente de
Honor de la XXX edición de An-
dalucía Sunshine Tour que se ce-
lebra desde este pasado 18 de

enero hasta el próximo 24 de marzo en
las instalaciones de la Dehesa de Mon-
tenmedio, ubicadas entre los términos
municipales de Vejer y Barbate. Así se
anunciaba durante la presentación de
esta prestigiosa competición hípica in-
ternacional de salto de obstáculo que ce-
lebra su treinta aniversario con la pre-
sencia de más de dos mil jinetes y ama-
zonas, así como 3.500 caballos prove-
nientes de 60 países que competirán en
550 pruebas en las que se repartirán más
de 2,5 millones de euros en premios.

El circuito hípico, que cuenta con el
patrocinio de la Consejería de Turismo,
Cultura y Deporte de la Junta de Andalu-
cía y la Diputación de Cádiz, ha sido pre-
sentado en la sede de la Delegación de la
Junta de Andalucía en Cádiz por la presi-
denta del comité organizador de la Dehe-
sa Montenmedio, Teresa Blázquez; el de-
legado provincial de Deportes de la Jun-
ta de Andalucía en Cádiz,
Jorge Vázquez, el diputado de
la Diputación de Cádiz Antonio
Aragón y la secretaria general de
la Federación Andaluza de Hípi-
ca, Pilar Vázquez.

Al respecto, Blázquez destacó
el carácter especial de esta edi-
ción al recordar que cuando co-
menzaron hace 30 años a la com-
petición acudieron unos 190 caba-
llos y 40 jinetes. Hoy son 3.500 caballos
los que participan junto a dos mil jinetes.

par o a asistir a alguno de estos eventos
está por encima de los 250 euros por día.
En definitiva esto representa este siste-
ma de turismo que defendemos desde el
Gobierno andaluz, no de manera cuanti-
tativa sino cualitativa, pues se trata de
un turismo de calidad que viene a enri-
quecer a toda nuestra provincia”.

Además “el “Andalucía Sunshine
Tour”, “posibilita que muchos estableci-
mientos hoteleros de la comarca adelan-
ten su apertura”, ha dicho el delegado.
“Este tipo de eventos nos ayudan a uno
de los objetivos marcados por la Junta,
que es la desestacionalización del turis-
mo, y por ello también nuestra apuesta
ya que además nos ayuda a seguir poten-
ciando e incrementando la mayor indus-
tria económica que tiene la provincia,
que es el turismo”.

Para terminar Jorge Vázquez ha felici-
tado a Montenmedio por “su treinta edi-
ción y les deseo que sigan celebrando
eventos de primer nivel como éste que
hoy presentamos”.

Por su parte el diputado provincial An-
tonio Aragón ha dado las gracias a Mon-
tenmedio por apostar por estos eventos,
que repercutirán muy positivamente en
toda la comarca de La Janda y  en el resto
de la provincia de Cádiz.

A continuación Teresa Blázquez ha
manifestado sentirse “muy contenta
porque esta es una edición muy especial
ya que cumplimos treinta años, con lo
que podemos afirmar que ya somos ma-
yores de edad”. Blázquez ha continuado
afirmando “que con esta edición vemos
reflejado todo el esfuerzo que la familia
hemos años durante estos años. En la ac-
tualidad le dedicamos a la prueba más
de 60 hectáreas en nuestra finca y nos
hemos convertido en el concurso inter-
nacional más importante de Europa en
esta época del año de lo que nos senti-
mos muy orgullosos”. Teresa Blázquez
ha anunciado que “tenemos el honor de
que Su Majestad Felipe VI ha aceptado
ser el presidente de honor este año”.

Por último la secretaria general de la
Federación Andaluza de Hípica, Pilar
Vázquez, ha transmitido sus felicitacio-
nes a Montenmedio, destacando que “la
Federación ha ido de la mano, no sólo en
este evento que presentamos sino de
otros pruebas y entendemos perfecta-
mente que este Campeonato supone una
inyección económica y deportiva para la
zona y que se ha convertido ya en una ci-
ta obligada para todos los que practican
y aman el deporte de la hípica”.

El Rey Felipe VI, Presidente de
Honor de la Sunshine Tour 

to de Obstáculos y que se celebra desde
el 18 de enero hasta el próximo 24 de
marzo en las instalaciones de la Dehesa
de Montenmedio.

Jorge Vázquez ha explicado que “la
Junta de Andalucía, refrenda una vez
más y vuelve a manifestar de la mejor
manera posible ese matrimonio indiso-
luble entre la Consejería de Turismo,
Cultura y Deporte con el Sunshine, a tra-
vés del patrocinio”.  Para Vázquez “este
evento que se celebrará en la vecina co-
marca de La Janda, supone un importan-
tísimo retorno económico para la provin-
cia de Cádiz. Habrá más de 60 países re-
presentados, unos 2.000 jinetes y unos
3.500 caballos. Eso reunirá a unas 12.000
personas acreditadas y se prevé una
asistencia de más de 60.000 espectado-
res”. Para el delegado “esta prueba reco-
nocida en el calendario internacional hí-
pico, destaca también por sus cuantio-
sos premios económicos que repartirá en
esta edición dos millones y medio de eu-
ros”.

Jorge Vázquez ha asegurado que “la
Junta de Andalucía sigue apoyando y
apostando por este tipo de eventos por el
retorno e impacto económico que tiene
en nuestro territorio, donde se estima
que en estas nueve semanas el retorno
suponga más de 60 millones de euros. Se
generarán 1.400 empleos entre directos e
indirectos, por todo esto tenemos que se-
guir ahí, participando de una manera di-

recta, porque el caballo es turis-
mo, un deporte donde el territo-

rio se ve beneficiado de una
mejor manera. Estimamos
que el gasto medio de cada
persona que viene a partici-

De ahí que entre las novedades de este
años destaca el hecho de que su Majes-
tad El Rey haya aceptado la Presidencia
de Honor de una edición que contará
igualmente con una agenda de activida-
des paralelas para conmemorar este ani-
versario que iremos anunciando, como
una exposición retrospectiva de estos 30
años y un documental sobre la historia
del circuito. Y es que la importancia de
este evento se evidencia en el hecho de
que genera unos 60 millones de euros y
1.400 empleos creados en la zona de la
comarca de la Janda, de ahí que hasta los
hoteles hayan modificado sus calenda-
rios para abrir durante los días que dura
dicha competición.

Durante el acto de presentación, elde-
legado territorial de Turismo, Cultura y
Deporte, Jorge Vázquez Calderón, ha rei-
terado “el apoyo inquebrantable de la
Junta de Andalucía al “Andalucía Suns-
hine Tour 2024”, que se ha convertido en
todo un referente del deporte hípico a ni-
vel mundial”. Se trata de una prueba

que incluirá nueve se-
manas de competi-

ción interna-
cional en

la dis-
cipli-

na de
Sal-

Con esta
edición vemos
reflejado todo
el esfuerzo
que la familia
hemos años
durante estos
años. En la
actualidad le
dedicamos a
la prueba más
de 60
hectáreas en
nuestra finca y
nos hemos
convertido en
el concurso
internacional
más
importante de
Europa en
esta época del
año de lo que
nos sentimos
muy
orgullosos
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Sociedad Andalucía Sunshine Tour cumple 30 años
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“Nuestras pistas son una maravilla
y eso es lo que buscan los jinetes”

Entrevista Armando Trapote Director deportivo de la Andalucía
Sunshine Tour de Montenmedio

Younes Nachett

Este año Andalucía Sunshine Tour
cumple treinta años. Son treinta
ediciones en las que se ha produci-
do una evolución brutal desde su

inicio… Solo hay que comparar los datos de
participación de jinetes y caballos de aque-
lla primera edición y compararlos con los
actuales…

–Es impresionante. Comenzó muy po-
co a poco. Con doscientos caballos y tres
semanas de competición a las nueve se-
manas actuales en las que participan en
las que llegan a pasar 3.500 caballos.

¿Ha estado usted desde los inicios?
–No, yo llevo catorce años. Práctica-

mente la mitad.

¿Os esperabais este éxito?
–Hace cinco o seis años hubo un punto

de inflexión cuando ya contábamos con
la instalación siempre llena, con unos mil
trescientos caballos aproximadamente.
Ahí nos preguntamos cómo evolucionar y
fue cuando decidimos construir la nueva
zona y arriesgarse a tener dos mil caballos
que era impensable. Lo llevamos a cabo
con un poco de escepticismo porque dos
mil son muchos caballos y ahora conta-
mos con dos mil cuatrocientos al mismo
tiempo… es decir, es un triunfo brutal.

¿A qué se refiere con el punto de inflexión?
–A la puesta en marcha de la nueva zo-

na con mil cuatrocientos boxes más, seis
pistas más, ampliación de la zona de ca-
miones… Ahora mismo contamos con 24
pistas, con lo que nos hemos convertido
en el recinto ecuestre de salto más grande
del mundo.

Visto lo visto, la apuesta, aunque arriesga-
da, salió bien…

–La apuesta salió fenomenal. Es un
motivo de orgullo para cualquier andaluz
contar con estas instalaciones en Andalu-
cía, es increíble.

¿Cómo surgió la idea de montar aquí un Cir-
cuito Hípico del Sol?

–En 1994, cuando España sufrió un
brote de peste equina, entre sus conse-
cuencias estaba que los jinetes no podían
salir a competir fuera. Fue un momento
complicado porque la además era muy
costoso para la federación mandar al gru-
po de jinetes españoles a competir al nor-
te de Europa, a Bélgica, a Alemania, a Ho-
landa… Entonces la Federación habló con
Antonio Blázquez, cuya hija, Teresa Bláz-
quez, estaba en competición con el equi-
po nacional, para ver si tenía la intención,

al ser conocedores de que contaba con es-
ta finca, de poder organizar un concurso
pequeño para que los jinetes españoles
pudiesen competir internacionalmente
en invierno con la presencia de jinetes ex-
tranjeros. Concretamente se pusieron en
contacto con Antonio el secretario gene-
ral de la Federación y David Broom que
era el entrenador del equipo Nacional de
Saltos de Obstáculos. Ellos fueron quie-
nes pusieron sobre la mesa la idea (de he-
cho, la pista principal se llama David Bro-
om en su honor). Y como a Antonio no es
difícil convencerlo y para él cualquier ini-
ciativa es bienvenida, pues se montó todo
esto.

¿Cuáles han sido las claves del éxito para
que ya sea un referente internacional de
las competiciones de salto?

–El éxito se debe a
muchos factores,

pero más allá de
las instalaciones
y del programa
deportivo, habla-

ría del trato al
cliente que

es donde
más es-
tamos
enfoca-
dos. La
idea es
que el
clien-
te no
se

sienta
cliente,

sino parte
de algo.
Aquí la
gente
viene y
ense-
guida

siente que forma parte de una gran fami-
lia. Cada vez que paga sus inscripciones,
que son iguales a las de cualquier otro
concurso, saben que cuando regresan al
año siguiente una buena parte de ese di-
nero que se gasta aquí se ha reinvertido
en las instalaciones, con lo que se sienten
parte de esto. No podemos olvidar que el
mantenimiento de la finca cuesta mucho
dinero al año pero tenemos una filosofía
basada en la reinversión de los beneficios
para mejorar las instalaciones. Cualquier
jinete que tenga una idea o algo que apor-
tar, siempre sabe que es bien recibida,
con lo que se siente partícipe de esas me-
joras.

Teresa Blázquez nos comentaba que es tal
la intención de ir mejorando, que incluso
se ha buscado soluciones para el estiércol,
que era un gran problema dado el número
de caballos que vienen…

–Sí. Hemos puesto en marcha una em-
presa, Vermiorganic, porque al final el es-
tiércol es un problema y le hemos dado
una solución ecológica y que funciona
muy bien y abonos orga nicos, ecolo gicos
y sostenibles. Para ello, se ha invertido
casi 1,5 millones de euros en la construc-
ción en la misma finca de una gran planta
de compostaje para reciclar el estiércol de
los caballos y convertirlos en fertilizantes
de calidad. Estas instalaciones de 20 hec-
táreas se basan en la lombricultura, que
es una biotecnología que utiliza una es-
pecie domesticada de lombriz (general-
mente la Lombriz Roja de California o Ei-
senia foetida) para transformar todo tipo
de materia orgánica, obteniendo como
fruto mediante un proceso natural el hu-
mus de lombriz o vermicompost, que es
un fertilizante ecológico de primer orden.

Una solución para un problema que deja
entrever la atención a todos los detalles y a
la apuesta por la evolución…

–Efectivamente. Siempre queremos
evolucionar y para ellos lo que hacemos
es reinvertir en mejorar cada año en todos
los aspectos.

Imagino que la organización de un evento
de tal magnitud no es nada sencilla…

–No es fácil. Es muy complicado. Ahí la
cabeza pensante es Teresa Blázquez y
además contamos con la suerte de tener
un gran equipo compuesto con personas
claves que se encargan de las distintas zo-
nas o áreas. Gracias a estas personas con
ello logramos que todo sea más llevadero
porque organizativamente es algo muy
complicado. 

En octubre también hay actividad, ¿no?

–Sí, pero es algo más pequeño. Organi-
zamos la Copa de Naciones que es de un
nivel inferior a estas competiciones, aun-
que también es muy bien acogida por los
jinetes, pero que nos sirve para preparar
la instalación para el invierno. Y es que la
puesta a punto de estas instalaciones es
difícil y costosa, y gracias a ese evento lo-
gramos que lleguen de la mejor manera a
estos meses.

Cumple treinta ediciones y como se anun-
ció días atrás, el Rey Felipe VI es el presi-
dente de Honor…

–Sí, es todo un orgullo. Es una noticia
extraordinaria. El hecho de invitarlo y
que haya tomado a bien dicha invitación
y que sea el presidente de Honor del even-
to es todo un orgullo.

Y da cuenta de la importancia que tiene es-
te evento…

–Totalmente.

Junto al concurso se ha organizado una se-
rie de actividades paralelas con motivo de
este treinta aniversario, ¿qué destacaría
fuera del ámbito deportivo puro y duro?

–Sí, se ha organizado una exposición
retrospectiva de estos 30 años y un docu-
mental sobre la historia del circuito. La
idea es realizar una recopilación de estos
30 años que creo que será algo muy boni-
to e interesante para que se vea la evolu-
ción en estas tres décadas. Personalmen-
te me gusta mucho es la imagen que ha di-
señado para este aniversario Cristóbal
Donaire Barea, Balcris, que es un artista
plástico de Jerez. Ha diseñado el cartel, al-
gunos obstáculos, unas figuras que serán
trofeos. Es un artista impresionante y lo
que ha hecho me ha hecho muchísima
ilusión.

En cuanto al ámbito deportivo, hablamos
de un año especial al ser olímpico…

–Sí, los seis grandes premios de febrero
y marzo son clasificatorios para las Olim-
piadas. Y es que para poder participar en
dichos juegos necesitas unas mínimas
clasificatorias como en todos los depor-
tes. Entonces, la Federación Ecuestre In-
ternacional otorga, dependiendo de los
concurso, si forma parte de los clasifica-
torios o no. Aquí, de las siete semanas,
hay seis que son muy fuertes y cuentan
con esa distinción. Así, el jinete, para po-
der optar a los Juegos Olímpicos, tiene
que hacer tres recorridos con un máximo
de cuatro puntos, que es un derribo. Lue-
go ya cada país designa a sus jinetes pero
éstos deben contar con ese aval para po-
der participar en las Olimpiadas. Y este
evento te permite poder conseguirlo.

Sí, la zona es
una maravilla.
Siempre digo
que mientras
aquí haga sol y
nieve en
Alemania,
siempre va a
funcionar. El
clima es
maravilloso.
Los jinetes
están locos
por venir. Y es
que nuestro
mejor
atrocinador,
aparte de la
Junta, es el
sol. Con sol la
gente es feliz
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‘‘Eso conlleva que el nivel de los jinetes par-
ticipantes sea altísimo…

–Sí, hay muchos jinetes y caballos que
aún no cuentan con ese aval que vienen a
lograrlo aquí. El evento cuenta con una
participación destacada de jinetes de pri-
mer nivel, posicionados entre los mejores
del Ranking FEI Longines. Entre ellos se
encuentran nombres como Steve Guerdat
(SUI), que es el mejor jinete del mundo.
También Martin Fuchs (SUI), Max Kühner
(AUT), Bertram Allen (IRL), Grégory Wa-
thelet (BEL), Scott Brash (GBR), Pénélope
Leprevost (FRA), Petronella Andersson
(SWE), Kendra Claricia Brinkop (GER), y
Eduardo Álvarez Aznar (ESP). Esta impre-
sionante presencia promete competicio-
nes emocionantes y un espectáculo de al-
to calibre.

Hablamos del evento de salto más impor-
tante de Europa…

–Yo diría que del mundo. Hay días con
siete pistas activas de forma simultánea y
más de mil doscientos caballos saltando.
Para que te hagas una idea, un concurso
normal cuenta con trescientos caballos,
de los que en un día saltan ciento veinte.
Pues imagínate lo que supone tener a mil
doscientos caballos saltando en un mis-
mo día. Es una locura pero gracias, como
te he mencionado antes, al equipo que
contábamos en cada área, lo hemos lo-
grado. También es importante una aplica-
ción, una ‘App’ que hemos desarrollado
con un ingeniero catalán que está hecha a
medida para nuestras necesidades. Des-
de la misma puedes ver tus facturas, ha-
cer tus pedidos, pero lo más importante
es que te matriculas en las pruebas que te
interesan y a la hora del orden de salida,
la aplicación te calcula la hora exacta en
la que vas a salir, ahorrándote tiempo.
Gracias a ella podemos contar con tantos
caballos y de forma organizada. Además,
te dice en tiempo real dónde está tu caba-
llo, en qué está compitiendo, te vienen los
resultados, puedes ver los vídeos… No
hay ningún otro concurso en el mundo
que la tenga.

¿Qué es lo que más atrae, lo que más gusta
a los jinetes que vienen cada año?

–Las pistas. Son una maravilla. Es lo
más importante en un concurso, sin olvi-
darnos del entorno que ayuda mucho. Pe-
ro lo principal que busca un jinete es una
pista en perfecta condiciones para rebajar
el riesgo de lesión del caballo. Es lo que
más nos preocupa a los jinetes, como les
ocurre a cualquier deportista de alta com-
petición. Nuestro mayor miedo es que se

nos lesione el caballo, por eso buscamos
las mejores superficies. Aquí existe la ga-
rantía de que las veinticuatro pistas están
en perfectas condiciones.

Además, contáis con una clínica veterina-
ria excepcional…

–Sí, una clínica dirigida por Juan Turre-
ro, que es bajo mi punto de vista el mejor
veterinario que hay en Europa. Eso es un
apoyo por si ocurre cualquier cosa o para
tener a tu caballo a punto.

Otro ámbito es el socioeconómico. ¿Viene
mucha gente a ver caballos?

–Cada año existe más cultura sobre lo
que es este deporte y los fines de semana
que coinciden con los grandes premios,
llegamos a tener tres mil personas viendo
el concurso. No es el fútbol, pero para es-
te deporte que es minoritario es todo un
éxito. 

Y debemos mencionar que la entrada es
gratuita. Lo digo porque existe una sensa-
ción de que es algo muy elitista…

–Es gratuita y aquí todo el mundo es
bienvenido. Contamos con cinco restau-
rantes… para mí es como un ‘disneylan-
dia’ pero con caballos. Vienes con la fami-
lia y puedes ver a los mejores jinetes del
mundo, es algo único.

Aún así, creo que no se conoce bien en la
zona…

–La gente todavía tiene como cierto
miedo como que se le va a cobrar o no se

la va a dejar entrar. Y es todo lo
contrario. Es una maravilla a lo

que se une un
clima esplén-
dido.

Un evento
con una

repercu-
sión
econó-
mica

para la
zona que
ronda los

sesenta millones
de euros…

–Sí. Están aquí
compitiendo duran-

te dos meses algo que be-
neficia a toda una zona en la

que años atrás apenas había na-
da durante los meses de invierno.

Cuando llegué hace catorce o quince
años, apenas había dos restaurante, y

hoy Vejer está lleno con más de veinte

años y, esto es, en gran parte, gracias a su
actuación en la pasada Copa de Naciones
de Milán. ¿Cómo vivió esta experiencia?

–Pues fue un momento increíble por-
que nunca había ido a un campeonato
por esa razón de no contar con un caballo.
Fui con mucha ilusión y muchas esperan-
zas. El primer día no tuve mucha suerte
debido a los nervios y ya en la Copa de Na-
ciones pude sacar todo lo que he aprendi-
do y lo que he trabajado con mi caballo,
logrando un doble recorrido sin falta, al-
go que solo se había dado uno en los últi-
mos treinta años en España.

¿Qué supone para usted la posibilidad de
conseguir una plaza para el equipo español
que estará en París 2024?

–Es un sueño de niño. Uno siempre ha
tenido ese sueño porque es la meta final
de cualquier deportista. Era un sueño
aparcado porque teníamos que vender
los caballos y cada año lo veía más lejano,
y ahora que se han sincronizado todos los
astros y hemos podido mantener los ca-
ballos, pues vuelve a renacer, con lo que
es muy ilusionante poder estar ahí.

¿Qué posibilidades hay?
–Son muy altas, pero hay que tener al

caballo en forma. Nosotros también por-
que Teresa también opta a una plaza. Es-
tamos trabajando duro porque creo que
no hay muchos matrimonios que hayan
participado juntos en unas olimpiadas,
así que es importante trabajar mucho.

El caballo es importante pero también lo es
la pasión… ¿cuándo nace esa pasión?

–La pasión la tengo desde niño. Monto
desde los seis años y siempre ha sido mi
gran pasión que he convertido luego en
mi modo de vida. Por eso cuando se habla
de que es algo elitista la gente olvida que
es durísimo. Lo que ve elitista es a un re-
ducido grupo de gente porque con dinero
es más fácil todo. Pero es un grupo muy
pequeño. Detrás hay una industria enor-
me. Solo en España representa el 0,7 del
PIB, es decir, mueve muchísimo dinero. Y
en Alemania es la tercera o cuarta indus-
tria del país. Todo eso es un mundo muy
sacrificado y muy difícil. Un mundo que
te da muchas alegrías pero también su-
fres mucho, es decir, como el cualquier
otro ámbito de la vida… hay que trabajár-
selo.

Pero con pasión se lleva mejor… ¿Qué sig-
nifica para ti el caballo?

–Para mi es mi vida entera, es una pa-
sión. Es mi modo de vida. Para el caballo
lo es todo.

restaurantes. En Barbate igual… toda la
zona abre por el concurso. Ocurre igual
con nuestro hotel patrocinador que está
en Conil y los que están en esa zona que se
llenan todos. Vejer, Barbate, Conil, se ven
beneficiados porque hablamos de un
evento de una gran magnitud y que se ce-
lebra en invierno. Eso conlleva la genera-
ción de empleo. Aquí durante el año con-
tamos con 25 personas para el manteni-
miento y cuando llega la competición au-
menta a 150 personas.

¿El éxito de esta competición también es
consecuencia del lugar donde se celebra?

–Sí, la zona es una maravilla. Siempre
digo que mientras aquí haga sol y nieve
en Alemania, siempre va a funcionar. El
clima es maravilloso. Los jinetes están lo-
cos por venir. Y es que nuestro mejor pa-
trocinador, aparte de la Junta, es el sol.
Con sol la gente es feliz.

Hablamos ahora de su persona. Hace dos
años se proclamó aquí en Montenmedio
Campeón de España Absoluto, un título
que no pudo intentar revalidar este año
por una lesión. Desde entonces su carrera
ha trazado una clara línea ascendente.
¿Cuáles son los hitos más importantes con-
seguidos en estas últimas temporadas?

–Llevo muchos años con mi mujer (Te-
resa Blázquez) al frente de una empresa
de compra-venta de caballos. Siempre he-
mos estado enfocados a vender y nunca
habíamos podido realmente competir
porque teníamos la necesidad de vender
los caballos. Ya llevamos tres años en los
que decidimos guardar un grupo de caba-
llos y hace dos años fui campeón de Espa-
ña. La verdad es que hemos obtenido
unos grandes resultados como durante el
Campeonato de Europa siendo el mejor
español clasificado, con la clasificatoria
olímpica, algo que no se había consegui-
do desde hacía muchísimos años. Es la
segunda vez en 24 años que se logra. En
las copas del Mundo también logré unos
buenos resultados, como un tercer puesto
en la celebrada en A Coruña… y mi mujer
en la anterior quedó sexta o séptima. Es-
tamos contentos e intentando poder par-
ticipar con el equipo en las Olimpiadas.

Entiendo, por lo que dices, que es funda-
mental contar con un buen caballo, ¿no?

–Sin caballo no hay nada. Es como la
Fórmula 1… ya puedes ser Fernando
Alonso que si el coche no anda, no pue-
des hacer nada.

El equipo español de Salto de Obstáculos
volverá a estar en unas olimpiadas tras 16

La pasión la
tengo desde
niño. Monto
desde los seis
años y siempre
ha sido mi gran
pasión que he
convertido
luego en mi
modo de vida.
Por eso cuando
se habla de que
es algo elitista la
gente olvida
que es
durísimo. Lo
que ve elitista
es a un
reducido grupo
de gente
porque con
dinero es más
fácil todo. Pero
es un grupo
muy pequeño.
Detrás hay una
industria
enorme. Solo
en España
representa el
0,7 del PIB
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Conil sueña con la permanencia

Celebración de una victoria. CONIL CF

V.C.
CONIL | Los chicos del recién lle-
gado Juan Antonio Román
han sacado al Conil del des-
censo por segunda vez en lo
que va de temporada. La vic-
toria ante el Córdoba B en el
Pérez Ureba ha servido para
elevar a los amarillos hasta la
decimoquinta posición, con
18 puntos, a tan solo uno del
descenso, pero con un partido
menos jugado, el que enfren-
tará al cuadro local con el
Atlético Espeleño el próximo
28 de febrero, y que fue sus-
pendido de su fecha inicial
por unas largas retenciones
en la carretera y que imposibi-
litaron la llegada de los ama-
rillos a tierras cordobesas
dentro del horario previsto.

Por la parte alta, el Xerez
CD de Checa lidera la clasifi-
cación general, con dos pun-
tos sobre su más inmediato
perseguidor, el Ciudad de Lu-
cena. Pozoblanco, Utrera y
Xerez Deportivo completan
los puestos de promoción.
Por abajo, Cabecense, Aya-
monte y Coria completan,
ahora mismo, el descenso, en
una segunda mitad de tempo-
rada cargada de emoción y
entusiasmo en la lucha por la
salvación.

J19: Ciudad de Lucena 2 - 0 Conil
Partido que finalizó en un dos
a cero para los cordobeses,
con tantos de Juan Andrés y
Dieguito. El once oficial en el
cuadro del Conil estuvo con-
formado por Manu López, Ál-
varo Ramírez, Jesús López,
Calderón (Lobo 78'), Popi,
Oliva, Cuenca (José Mari 69'),
Kevin, Hugo Ginés, Álvaro
Hurtado (Elias 69') y Khalok
(Ibou 56'). El encuentro estu-
vo arbitrado por el colegiado
Carlos Fernández. Examen
difícil al que tuvo que some-
terse el Conil en la jornada 19
de la temporada. 

J20: Conil 0 - 0 Gerena 
El 4 de febrero, el Municipal

Pérez Ureba acogía el encuen-
tro que medía a los conileños
frente al Gerena y que acaba-
ría con tablas en el marcador.
Manu López, Álvaro Ramírez
(Cuenca 66'), Lobo, Jesús Ló-
pez, Calderón, Elias, Fran Me-
jías, Popi, Ibou, Álvaro Hurta-
do (José Mari 81') y Khalok,
formaron el once inicial. El
colegiado onubense, Alejan-
dro Ferrera, arbitró el partido.

J22: Conil 2 - 0 Córdoba B
Victoria para un Conil que sa-
le del descenso. Los tantos de
Ibou y Elías hicieron que el
conjunto amarillo consiguie-
se la victoria que no lograba
desde el 11 de noviembre de
2023. El once estuvo confor-
mado por Manu López, Álva-
ro Ramírez, Jesús López, Cal-
derón, Elias, Fran Mejías, Po-
pi (Álvaro Hurtado 78'), Oliva
(José Mari 84'), Cuenca (Ga-
lindo 89'), Ibou y Khalok y el
encuentro estuvo arbitrado
por el colegiado sevillano Jai-
me Fernández.

CLASIFICACIÓN___Después de mucho
tiempo, los amarillos consiguen salir
de los puestos de descenso

POSICIÓN___Con 18 puntos, a tan
solo uno del descenso, pero con un
partido menos jugado

PRÓXIMO ENCUENTRO___ El sábado
24, jugará contra el Xerez CD, a las
18:00 horas, en el Estadio Chapín

FÚTBOL La victoria frente al filial del Córdoba en la última jornada ha servido para que el club conileño ascienda a la decimoquinta posición

■ J23: Xerez CD - Conil.
Examen muy difícil para los
de Román: visitar en casa a
los actuales líderes de la
categoría. El club jerezano
atesora 15 victorias, cinco
empates y solo dos derrotas,
y una media de goles de +28.
En el partido de ida, los de
Checa vencieron por un gol
a cero. El encuentro tendrá
lugar este sábado 24 de
febrero a las 18:00 horas en
el Estadio Municipal
Chapín.

■ J21: Atlético Espeleño -
Conil
El 28 de febrero ha sido el día
previsto para jugar el en-
cuentro de la Jornada 21 en-
tre el Atlético Espeleño y el
Conil. Dos clubes que se en-
cuentran ahora mismo lu-
chando por la permanencia.
En el partido de ida, en el

Próximos partidos

Municipal Pérez Ureba, el
partido se saldó con un em-
pate a uno.

■ J24: Conil - Ceuta B
En la jornada 24, los amari-
llos recibirán la visita del fi-
lial del Ceuta. Los caballas
se encuentran ahora mismo
en la zona media-alta de la
clasificación, con la mirada
puesta en el play-off de as-
censo. Al Conil no le queda
otra que luchar por la salva-
ción.

■ J25: Cabecense - Conil
Duelo clave por la perma-
nencia. Toda una final en la
que, independientemente
de la situación que viva cada
equipo el fin de semana del
10 de marzo, ambos equipos
saldrán a luchar por mante-
nerse en la quinta categoría
del fútbol español.
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Alejandra Fernández, en la
preselección de Gimnasia Rítmica
■ Entre 200 gimnastas, Alejandra ha sido una de las 34 elegidas
para continuar en el programa de preselecciones de tecnificación
de jóvenes talentos para conformar la selección. Alejandra ha sido
convocada por la Real Federación Española de Gimnasia Rítmica, el
próximo 24 de febrero, en el Centro Nacional Colonial Sport de
Valencia.

IV Trail Pinares
de Conil
■ El 17 de marzo se celebrará
esta prueba de unos 17 kilómetros
por senderos de los Pinares del
Colorado y Roche. Es la primera
prueba puntuable para el circuito
local de carreras. Para entrar en
la clasificación final se debe
participar al menos en tres de las
cuatro pruebas, y señalar en la
previa inscripción de la prueba la
localidad correcta.

Pablo Romero, historia del
atletismo provincial
■ Perteneciente al Club Atletismo Conil, Pablo ha resultado
campeón en categoría Absoluta Masculina del Circuito Provincial
Cross de Cádiz de atletismo.

■ El 17 de febrero se celebró
en el Pabellón Torre de
Guzmán de Conil la fase
inicial del Campeonato
Provincial Individual escolar
Sub-08, Sub-10, Sub-12, Sub-
14 y Sub-16, del "XIX Trofeo
de Ajedrez Diputación de
Cádiz". 
En este encuentro
participaron distintos centros
escolares cuyos jugadores se
enfrentaron por edades.

Conil, en el
‘XIX Trofeo
de Ajedrez
Diputación
de Cádiz’

Carmen Sánchez, una
conileña de oro
■ Entre el 8 y el 11 de febrero, tuvo lugar en Pontevedra el
Campeonato de España Open de Invierno Másters, una cita muy
importante para la natación. Allí, la conileña Carmen Sánchez,
consiguió la medalla de oro en la modalidad de 400 metros libres
+75, la de plata en 100 metros libres +75, y en 200 metros libres
+75; además de dos platas en relevo.
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La educación debe ser el engranaje perfecto para conseguir una so-
ciedad justa, equitativa e igualitaria de la cual debe formar parte
tanto la familia y el sistema educativo como la propia sociedad. Es

por ello que iremos desglosando parte de este engranaje para poder vi-
sualizar lo que nos puede esperar en un futuro próximo si todo sigue así.

El sistema educativo es la base principal para que podamos te-
ner un desarrollo adecuado y una evolución como sociedad. El
camino de dicho sistema educativo se enmarca dentro de unas
políticas en relación de quién gane las elecciones cada cuatro
años y así nuestro sistema educativo se convierte en cada reelec-
ción en un barco a la deriva con cambios de rumbos.

Para  conseguir un  sistema educativo equitativo, justo e igua-
litario necesitamos inversión, estabilidad, respeto, reformas es-
tables y permanentes, formación continuada… Pero parece ser
que nuestra sociedad no prioriza, para nuestra sociedad nuestro
sistema educativo es una baza con la que jugar mientras van
amordazando, burocratizando y castigando a su antojo.

Ahora bien, una cosa es el sistema educativo y otra bien distin-
ta la educación. La educación, a pesar de estar interrelacionada
con el sistema educativo, no es intrínseca la una con la otra pues
si pensamos bien, no hace mucho, no se recibía una educación a
través del sistema educativo, pero sí sabían lo que era la educa-
ción, el respeto, el trabajo en común, valores, empatía, pensa-
miento crítico y ahora... ¿Ahora qué?

Mientras  un sistema educativo nos colma de conocimientos,
habilidades y aprendizaje; la educación, como ya dijo Mandela,
“es el arma más poderosa que puedas usar para cambiar el mun-
do” y, para ello, todos debemos formar parte de ella.

Me pregunto qué persona no querría formar parte de una so-
ciedad justa, igualitaria y equitativa. Y ahí es justo cuando me
doy cuenta que nos hemos convertido en justo lo contrario. Nos
hemos convertido en una sociedad individualizada, egoísta, ego-
céntrica, del ya y ahora, de las guerras, del mal uso de las tecno-
logías, sin tiempo, sin pensamiento crítico, en definitiva, una so-
ciedad a la que da miedo asomarse.

Las familias no podemos ser cómplices de sembrar una raíz
que no fomente el respeto, base de cualquier educación y justo es
lo que nuestra sociedad está perdiendo. Mientras hace menos de
diez años ser señalado por ser un maleducado o por menospre-
ciar la educación era una vergüenza, ahora es justo lo contrario.

Una sociedad que hace mucho dejó de escuchar para dar paso
a la ignorancia más atrevida (de manera más contundente si ca-
be) gracias a internet, pues mientras unos cuantos sufren el sín-
drome de la superioridad ilusoria por el cual las personas con
menos  conocimientos tienden a sobreestimar sus ideas, cualida-
des y conocimientos, priorizando la ignorancia.

A vosotr@s si estáis leyendo y tenéis hij@s, por favor, no lo
eduquen en el aquí y ahora, ni en lo quiero y lo tengo. ■

Opinión

Mari Loli Ortiz
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

La Educación como
respuesta

Opinión

Nicolás Herrera
Médico Especialista en Neurología

No sé quién eres…no te reconozco…

Aunque esta frase es habi-
tual en días de Carnaval
en los que los disfraces y

pinturas cubren el rostro de per-
sonas conocidas y nos cuesta re-
conocerlas, existe un trastorno
neurológico que impide esa ca-
pacidad, dificultando saber
quién es una persona por su ca-
ra, sin que esté oculta por una
máscara, pintura o purpurina. 

Este defecto se llama “pro-
sopagnosia” o ceguera facial.
El número de personas que la
padece es de aproximada-
mente tres de cada cien, por-
centaje bajo pero muy signifi-

cativo, dada la repercusión
que tiene carecer de esta cua-
lidad humana, ya que somos
seres, en la mayoría de los ca-
sos, muy sociables. 

La causa se debe a un pro-
blema congénito, desde el na-
cimiento, o menos frecuente-
mente, a una lesión adquirida
durante la vida, debida a un
traumatismo, demencia, infar-
to cerebral o tumoración. La
zona que se afecta es una re-
gión anatómica cerebral espe-
cífica, el “giro fusiforme o giro
occipito-temporal lateral”,y
predominantemente en el he-

misferio cerebral derecho. 
Pero este problema no se li-

mita solo a lo referente a ter-
ceras personas, pues los afec-
tos tampoco reconocen su
propia cara frente a un espejo. 

Existen trucos que les ayu-
dan al “reconocimiento”, co-
mo recordar por partes zonas
o la forma de la cara, faccio-
nes, el color y forma del pelo,
la barba, los ojos, o alguna ca-
racterística distintiva particu-
lar, como un lunar o una pe-
queña cicatriz. Esto les permi-
te acumular pistas, unir pie-
zas de un puzle, hasta que
pueda reconocerla por el tono
de voz o la forma única y par-
ticular con la que cada uno
nos movemos. 

Si no está usted afecto de
este problema, pero conoce a
alguien con este déficit, há-
blele para que le reconozca
con mayor brevedad, y sea su
“apuntador” cuando compar-
ta una película de cine y los
personajes se suceden en las
escenas, o cuando forme par-
te con él de una reunión o una
fiesta, donde el gran número
de rostros pueda ponerle en
serias dificultades.  

Y si, se cruza con alguien, y
no repara en saludarle o dete-
nerse a dedicarle unas pala-
bras …. Piense que quizás no
es la ausencia de cortesía la
que hace que se comporte así,
sino que más bien “suproso-
pagnosia”. ■
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Nebreda representa a Conil en la
Copa de Andalucía de Selecciones
■ Desde el 22 hasta el 25 de febrero, Algeciras, La Linea y Los
Barrios serán escenario de la Copa de Andalucía de Selecciones
Provinciales Infantiles y Cadetes de fútbol. En el combinado
gaditano infantil, no podía faltar representación conileña, se trata
de Alejandro Pérez "Nebreda", jugador conileño que actualmente
pertenece al Cádiz CF.

Moara, una conileña que
resuena en Suecia
■ La joven boxeadora ha logrado la medalla de plata en "The
Golden Girl Championship" uno de los torneos internacionales de
boxeo femenino más importantes y que ha tenido lugar en Suecia.
Participó en la categoría joven de boxeo olímpico, con un peso
mínimo de 49 kg.

El Mundialito “Conil Cup” se
celebrará el 24 de febrero
■ Esta semana se ha presentado el Mundialito de Cantera "Conil
Cup" que se celebrará en el "Pérez Ureba" el próximo sábado 24 de
febrero. Un evento organizado por el Sporting Conil y G.D. Rosport,
con la colaboración de la Delegación de Deportes, en la que
participarán un gran número de equipos de la provincia en las
diferentes categorías de fútbol 7, entre ellos los tres equipos del
pueblo, AD Burreño, Sporting Conil y Novo Conil.
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Taller Interactivo

‘Conil en la historia viva en
nuestra memoria’
■ El próximo día 23 de febrero en el
Centro de Mayores ‘El Hogar’ tendrá
lugar el taller interactivo ‘Conil en la
historia viva en nuestra memoria’,
impartido por Francisca Jesús
González, licenciada en Ciencias de la
Educación. Será a las 17,30h. y se
podrá degustar café y bizcocho
durante el taller.

Plazos de Matriculación
curso 2024/202525 
En los centros educativos del
municipio
■ La Delegación Municipal de
Educación del Ayuntamiento de Conil
ha informado que el proceso de
admisión para el alumnado que se
escolariza por primera vez y
solicitudes de cambios de centro
queda abierto del 1 al 31 de marzo de
2024. Todas las demás
matriculaciones de infantil y primaria
se realizarán del 1 al 10 de junio de
2024 en su centro correspondiente.

Agenda

FARMACIAS 

Atalaya
c/ Cybion, 15 > � 956 44 29 44

Morillo Andújar, Antonio Fdo.
c/ Chiclana, 15 � 956 443029

Del Carmen 
Carretera del Punto, 13 � 956444629

Mª Victoria Díaz Casado
c/ Canarias, 16 � 956 44 03 76

Tesoro Lumbreras
c/ Rosa de los Vientos, s/n �956 4423 12

Pérez Moreno
Plaza de España, 1 � 956 44 04 01

Roche Avda. España, s/n -
Urb. Roche � 956 44 61 01

Ruiz Quintana
C.N.-340 Km. 16,8 � 956 44 58 93

CENTRO DE SALUD 

Centro de Salud La Atalaya
C/ Rosa de los Vientos, � 95644 27 47

Consultorio El Colorado
Carretera N-340 � 956 44 53 14 

Cruz Roja 
C/ Reyes Católicos,s/n � 956 44 24 26

SEGURIDAD

Cuartel de la Guardia Civil
c/ Carretera, � 956 440 050

Policía Local
Ctra. de la Fuente del Gallo � 956 44 0 1 25

Emergencias
� 061

Bomberos
� 1085

BUS Y TAXI

Radio Taxi Conil
c/ Carretera, � 956 440 787

Transportes Generales Comes S.A
� 956 442 916

HERRIKO ATEZAINA

E
l día del Ángel de la
Guarda de 1943, nace-
ría en una villa marine-
ra del Cantábrico, lla-

mada Zarautz, un niño de cu-
na humilde y trabajadora. Es-
te pequeño se iba a llamar co-
mo su abuelo José Benito, pe-
ro al nacer el 1 de Marzo le
pondrían de nombre José Án-
gel. Este pequeño se crió en
un caserío con su familia que
eran Euskaldun (vascoha-
blantes).

Este mozo ayudaba a sus
padres carreando yerba para
el ganado, al mismo tiempo
que cursaba sus estudios de
tornero. Los domingos, que
era su único día libre, lo apro-
vechaba para jugar al fútbol
con sus amigos. Por su gran
estatura y agilidad siempre
jugaba de portero.

En el mes de julio de 1961,
este aprendiz de tornero y
amante del fútbol, ficharía
por el F.C. Basconia, después
de ser rechazado en unas
pruebas con La Real Socie-
dad. En su familia hubo un
debate acerca de la marcha
del único varón de la casa,
para hacerse cargo del case-
río como tradición familiar.
Al final viajaría a Bizkaia.

Hizo una prueba con el Bas-
conia lesionado. No estuvo
bien pero a Pirú Gainza (en-
trenador de aquella época del
Basconia) le gustó. Etxabe,
que había sido portero del
Basconia, le vio atrapar un
balón elevado con sus brazos
estirados y dijo: ¡Parece un
txopo! Y ahí nació la leyenda.

Con su gran envergadura y
grandes cualidades. Sobrio,
elegante, iba extraordinaria-
mente bien por arriba y tenía
un saque con la mano impre-
sionante.

El muchacho que cambió el
oficio de tornero por el fútbol,
subiría al primer equipo un
año después y siendo suplen-
te del mítico Carmelo Cedrun,
gran portero del Athletic de
Bilbao. Durante veinte años
defenderá la portería de este
club, consiguiendo dos cam-
peonatos de Copa (1969 y
1973), además de tres sub-
campeonatos de Copa más un
subcampeonato y liga (1970)
y un subcampeonato de UE-
FA en 1977. Posee también un
trofeo Zamora. Fue el guarda-
meta titular de la Selección
Española, con la que ganó la
Eurocopa de 1964, intercam-
biándose al final del partido
la camiseta con Yashin, el
portero ruso llamado la araña
negra, este era su gran mode-
lo a seguir en el fútbol.

Este ídolo de varias
generaciones, sím-
bolo eterno del Ath-
letic y del fútbol es-
pañol se retiraría
del fútbol en la
temporada (1979-
1980). Dejando la
portería a un joven
Andoni Zubizarre-
ta. Pero siempre li-
gado a su  club
que ha cumplido
125 años desde
su fundación. Ha
ejercido de entre-
nador de porteros,
entrenador del pri-
mer equipo y de ca-
tegorías inferiores. 

Hoy en día es emba-
jador del Athletic, acompa-

Desde Conil

ñando al equipo en sus des-
plazamientos siempre. El
Txopo se encarama al Olimpo
Zurigorri (rojo y blanco). El
espigado guardameta a sus
80 años recién cumplidos ha
acabado convirtiéndose en la
figura más emblemática de la
centenaria historia del club.

El mayor emblema de la ex-
tensa historia del Athletic
Club, hoy tiene un monumen-
to a su figura en los alrededo-
res de la cate-
dral del fut-
bol que le
vio poco a
poco con-
vertirse
en uno de
los mejo-
res porte-
ro de Espa-
ña y del
resto del
mundo.

Va-

Pedro J. Roldán 
Muñoz                         

ya este homenaje para un co-
razón de león que fuera y den-
tro del terreno de juego siem-
pre ha demostrado su senci-
llez y humildad.

José Ángel Iribar, Herriko
Atezaina (El portero del pue-
blo).

Un recuerdo para nuestro
Iribar conileño. Maestro de
profesión que ejerció en Conil
entre los años 70 y 80, aficio-
nado al fútbol que practicaba

jugando de portero. Tenía la
misma envergadura que

El Txopo e idénticas ha-
bilidades. Paco Pozo
o como lo conocemos
popularmente Paco
Iribar, un hombre
que supo dejar huella
en nuestro municipio.

Cuando nos visita es
saludado cariñosamente

como parte de la historia
deportiva de nuestro

pueblo. ■
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Capital europea.- 2: Nombre de mujer.
Preposición inglesa.- 3: Tejido. Reverencia o cortesía humilde en
muestra de sumisión.- 4: Rendir o someter a obediencia.- 5: Ruido
que producen ciertos movimientos acompasados, como el latido del
corazón. Nombre común a varios instrumentos músicos de la familia
del oboe (Pl).- 6: Artículo (Fem). Deseo vehemente.- 7: Al revés, regla,
norma. Cierto pescado. Conjunción copulativa.- 8:  Gástolos. Planta
acuática de la familia de las ninfáceas.- 9: Nota musical. Sacadas o
mostradas por una abertura o por detrás de alguna parte.- 10:
Patada de una caballería. Flaca, chupada.- 11: Asociación secreta.

VERTICALES.- 1: Municipio de Zaragoza.- 2: Municipio de Valencia. Al
revés, persiga sin dar tregua. 3: Remate en la arquitectura gótica.
Pronombre personal (Pl).- 4: Repetición de un sonido (Pl). Vínculo.- 5:
Conjunción copulativa. Arácnido de respiración traqueal o cutánea
(Pl).- 6: Efectúalo. Devaste.- 7: Al revés, concreción nacarada que se
forma en el interior de algunas conchas. Océano.- 8: Hombre de buen
semblante, bien proporcionado y airoso en el manejo de su persona.
En la música antigua, indicación de tono que principia en el tercer
grado de la escala diatónica de do.- 9:  Matriz (Pl). Aborrece.- 10: Dad
por supuesta una cosa.- 11: Daño. Deidad (Fem y Pl).
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Municipio de Cuenca. Ad-verbio de modo.- 2:
Dícese del cabello que cae sin formar ondas ni rizos (Pl). Tierra sin
árboles y llana, a veces pantanosa, situada generalmente entre
montañas.- 3: Documento pontificio relativo a materia de fe. Metal.
Al revés, nombre de letra.- 4: Tiempo que ha vivido una persona
(Pl).- 5: Nombre de varón. Afluente del Duero.- 6: Mancha más o
menos lívida alrededor de la base del párpado inferior.- 7: Capital
sudamericana. Moral.- 8: Nombre de mujer. Al revés, cure.- 9: Al
revés, nombre de letra. Lata (Pl).- 10: Engaño ridículo en que uno
cae por descuido o por falta de malicia.- 11: Ría gallega. Dios del
viento.

VERTICALES.- 1: Municipio de Valencia.- 2: Decisión o fallo que dic-
tan los árbitros o amigables componedores. Meter prisa.- 3:
Aplaudais. Negación.- 4: Inundación. Pieza hueca cilíndrica general-
mente abierta por ambos extremos (Pl).- 5: Símbolo del cobalto.
Preposición. Al revés, en Blasónica, unió, juntó, combinó.- 6: Animal
(Pl). Anude.- 7: Marchite, desluzca. Nombre de letra.- 8: Negación.
Aborrezco.- 9: Repetido y familiar, madre. Municipio de Pontevedra.
Contracción.- 10: Pájaro. Municipio de Huesca. Nota musical.- 11:
Secuela o señal de una enfermedad o achaque. Lanza o pica.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Municipio de Zaragoza.- 2: Proyectil.
Antigua ciudad caldea. Metal.- 3: De un país italiano (Pl).- 4:
Enmendaras.- 5: Al revés, reina de Cartago. Está.- 6: Planta de
las gramíneas. Pronombre personal.- 7: Chiflados.
Diferenciarse notablemente una cosa de otra.- 8: Plural de
vocal. Adverbio de modo.- 9: Tienda, almacén.-10: Igual,
semejante. Metas más adentro.- 11: Ofrecimiento hecho a Dios
o a sus santos de ejecutar una obra piadosa. Pronombre per-
sonal (Pl).

VERTICALES.- 1: Capital de Liberia. Partido político español.-
2: Al revés, nombre de letra. Al revés, preposición.
Abandonar.- 3: Persona que profesa cierta ciencia (Pl). Letra
griega.- 4: Pronombre personal (Pl).- 5: Al revés, imparte.
Tueste.- 6: Persona incapaz, inepta. Período de tiempo.- 7: Al
revés, viento. Duda, disyuntiva.- 8: Unidad de superficie (Pl).
Nota musical.- 9: Sector, área (Pl). Uno de los sentidos.- 10:
Argollas. Casa de campo (Pl).- 11: Pronombre personal (Pl).
Graves.
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CONCIENCIA
CÍVICA 

Campaña
‘Cuando algo es
tuyo, lo cuidas’
■ Desde la Delegación de Ser-
vicios que dirige la concejala
Susana Bermúdez Sánchez, se
pone en marcha una campaña
de concienciación cívica para
evitar los actos vandálicos en
nuestro municipio.

También se está procedien-
do a la reposición y reparación
de los sistemas de iluminación
en distintos puntos.

MERIENDA
PARA HOY
Taller sobre
historia viva
■ Este viernes, 23 de febrero,
en el Centro de Mayores El
Hogar tendrá lugar el taller
interactivo ‘Conil en la histo-
ria viva en nuestra memoria’,
que será impartido por Fran-
cisca Jesús González, licen-
ciada en Ciencias de la Edu-
cación.

Será a las 17,30h horas y se
podrá degustar café    y bizco-
cho durante el taller.

A.I.
CONIL

En un planeta en el que la evolución
ha sido posible en gran parte gra-
cias a la cooperación, los seres hu-
manos combaten y se exterminan

desde hace milenios por, parafraseando a
Carl Sagan, “convertirse en amos momen-
táneos de una pequeña fracción de un pe-
queño y pálido punto azul no más grande
que una mota de polvo suspendida en un
rayo de sol”.

Cada guerra, cada batalla, cada peque-
ña escaramuza armada, cada uno de estos
irracionales sinsentidos ha traído consigo
la muerte de millones de víctimas: solda-
dos y civiles inocentes, sí, pero también la
de millones de animales que se han visto
forzados a tomar parte en un conflicto que
no era el suyo. Infinidad de muertes que
para la historia han pasado completamen-
te desapercibidas: cerdos en llamas, ele-
fantes de combate, palomas espías y men-
sajeras, perros kamikazes cargados de ex-
plosivos, delfines detectores de minas y
explosivos, mascotas amigas en el frente…

Los libros de registro recogen que la Pri-
mera Guerra Mundial se cobró cerca de 10
millones de vidas humanas. El dato que se
olvida es que millones de caballos, burros
y mulas fueron empleados como animales
de transporte, carga y tiro en este mismo
conflicto. Entre ocho y once millones de
ellos acabaron mortalmente heridos y
agonizando en el campo de batalla. Se cal-
cula que 200.000 palomas fueron destina-
das a llevar mensajes y como espías en las
líneas enemigas, y cerca de 100.000 perros
perdieron su vida por servir “lealmente”
en el frente transportando medicamentos,

La participación
de miles de
animales no se
estudiará en los
libros de texto y
pocos
monumentos
honrarán su
memoria en la
forma que
merecen

mensajes, localizando heridos o como pe-
rros de ataque. Su participación y las
grandes gestas que llevaron a cabo no se
estudiará en los libros de texto y pocos
monumentos honrarán su memoria de la
forma que merecen.

Merecido homenaje
Este libro, escrito por David Sánchez, bió-
logo y divulgador científico, explora el pa-
pel crucial que los animales han desempe-
ñado a lo largo de la historia militar. Un
homenaje a aquellos que perdieron la vida
debido a la insaciable búsqueda de poder,
codicia y falta de humanidad de la huma-

nidad.
David Sánchez, licenciado en Biología y

con un Grado Superior en Gestión Forestal y
del Medio Natural, ejerce como profesor de
Ciencias en Educación Secundaria en el IES
Los Molinos de Conil desde 2010. Bajo el
seudónimo @biologiayarte, ha utilizado las
redes sociales para divulgar ciencia, gestio-
nando cuentas en Twitter, Instagram y el
blog "La biología en el cine y las artes". Ade-
más de coordinar una sección de divulga-
ción científica en el periódico local "Viva
Conil" junto a sus alumnos; y recientemen-
te ha comenzado a colaborar con la revista
"Muy Interesante". ■

Desde palomas espías
hasta perros kamikazes...

David Sánchez es colaborador de Viva Conil junto a sus alumnos del IES Los Molinos de Conil.

CULTURA Un repaso por la ayuda que prestaron miles de animales a los humanos en los conflictos bélicos

DIVULGACIÓN___David Sánchez publica ‘Animales de combate’, un libro que explora el
papel crucial que los animales han desempeñado a lo largo de la historia militar

vivaconil.es
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